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Вчера в Москве закон

чила свою работу третья 
сессия Верховного Совета 
СССР девятого созыва.

О Х Р А Н Я Т Ь  Н Е Д Р А — К Р Е П И Т Ь  Э К О Н О М И К У  РОДИНЫ
Т Р Е Т Ь Я  С Е С С И Я  В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  С С С Р  Д Е В Я Т О Г О  С О З Ы В А

С хозяйской рачительно
стью. по-государственному об
суждают депутаты на треть
ей сессии Верховного Сове
та СССР девятого созыва ме
ры по дальнейшему усиле
нию охраны недр и улучше
нию использования полезных 
ископаемых, проект Основ 
законодательства Союза ССР 
и союзных республик о нед
рах.

Выступающие единодушно 
отмечают, что Коммунисти
ческая партия и Советское 
государство постоянно уделя
ют большое внимание приро
доохранительным мероприя
тиям. Положения Основ за
конодательства о недрах вы
текают из программных реше
ний X X IV  съезда КПСС об 
улучшении использования 
минерального сырья, о даль
нейшем развитии матери
ально-технической базы ком
мунизма. Депутаты подчерки
вают, что проект Основ отве
чает задачам дальнейшего 
подъема народного хозяйства 
страны, выражает интересы 
всех советских людей.

Ораторы с гордостью гово
рят о трудовых свершениях 
в завершающем году девятой 
пятилетки, о единодушном 
стремлении трудящихся Стра
ны Советов достойно встре
тить X X V  съезд КПСС.

9 июля в 10 часов утра в 
Кремле открылось второе за
седание Совета Союза Вер
ховного Совета СССР. Оно 
проходило в зале заседаний 
палат Верховного Совета 
СССР под председательством 
Председателя Совета Союза 
депутата А. П. Шнтикова.

На заседании присутство
вали товарищи Л. И. Бреж
нев, Ю. В. Андропов, А. А. 
Гречко, В. В. Гришин, А. А. 
Громыко, А. П. Кириленко, 
Ф. Д. Кулаков. Д. А. Куна
ев, К. Т. Мазуров, Н. В. 
Подгорный, М. А. Суслов, 
В. В. Щербнцкий, Б. Н. По
номарев, Г. В. Ром а н о в, 
М. С. Соломенцев, К. Ф. Ка
тушев. Депутаты встретили 
их бурными, продолжитель
ными аплодисментами.

На заседании присутство
вал председатель социал-де
мократической партии Герма
нии. депутат бундестага Ф Р Г  
В. Брандт.

Депутаты продолжили рас
смотрение вопросов о мерах 
по дальнейшему усилению 
охраны недр и улучшению 
использования полезных ис
копаемых и о проекте Основ 
законодательства Союза ССР 
и союзных республик о нед
рах.

С содокладом по поруче
нию комиссий Совета Союза 
по промышленности, законо
дательных предположений, 
по сельскому хозяйству, по 
транспорту и связи, по стро
ительству и промышленно
сти строительных материа
лов, по охране природы вы
ступил председатель Комис
сии по промышленности де
путат Я. П. Рябов.

В результате успешного 
претворения в жизнь реше
ний X X IV  съезда КПСС, 
сказал он, наша страна до
стигла новых высот во всех 
областях экономической и 
общественной жизни, укрепи
лись ее авторитет и влияние 
во всем мире, сделан новый 
крупный шаг в создании ма
териально-технической базы 
коммунизма.

Могущество и процвета 
ние нашей Родины в значи
тельной степени определяют
ся богатствами недр. Чем 
б°лыпе разведано, добыто и 
эффективно использовано по
лезных ископаемых, тем бы
стрее развиваются промыш
ленность, сельское хозяйст
во, наша экономика в целом, 
(Повышается благосостояние 
народа, тем более уверен
ным шагом идем мы вперед 
по пути коммунистического 
троительства.

Председатель ком  иссии 
ассказал о практике исполь- 
°вания в стране минераль

ного сырья. Он заявил, что 
комиссии разделяют положе
ния и выводы, содержащие
ся в докладе заместителя 
Председателя Совета Мини
стров СССР Н. А . Тихонова.

В  условиях научно-техни
ческого прогресса обеспече
ние бережного, хозяйского 
использования запасов полез
ных ископаемых, усиление 
охраны недр становится важ
нейшей задачей Советского 
государства, одним из основ
ных условий успешного раз
вития экономики страны. Ге
неральный секретарь Ц К 
КПСС товарищ Л . И. Бреж
нев в Отчетном докладе ЦК 
КПСС X X IV  съезду партии 
отмечал: «Развитие народно
го хозяйства вызывает бур
ный рост потребностей в 
различных видах сырья. Что
бы удовлетворить эти по
требности, мы и впредь бу
дем высокими темпами раз
вивать добывающие отрас
ли. При этом важно вести 
дело так, чтобы они работа
ли более эффективно, обес
печивали более глубокую пе
реработку сырья, улучшение 
его качества, сокращение от
ходов».

Важная роль в обеспече
нии научно обоснованного, 
эффективного использования 
и охраны природных богатств 
нашей страны принадлежит 
советскому законодательству, 
развитию и совершенствова
нию которого Коммунистиче
ская партия и Советское го
сударство уделяют большое 
внимание.

За последние годы проде
лана необходимая работа по 
обновлению и совершенство
ванию природоохранительно
го законодательства. Оратор 
напомнил указание товарища 
Л . И. Брежнева: «Работу .до 
совершенствованию советско
го законодательства надо 
продолжать, чтобы оно не от
ставало от жизни, чтобы на
ши законы, оставаясь проч
ными, стабильными, правиль
но отражали происходящие 
в обществе процессы».

Обсуждаемый законопро
ект воспринял сохранившие 
свое практическое значение 
нормы прежних законода
тельных актов. В то же вре
мя в законопроект включе
ны новые положения, отра
жающие потребности народ
ного хозяйства на современ
ном этапе развития нашего 
общества. В нем воплощены 
требования П р о г р а м м ы  
КП СС, решения X X IV  съез
да партии, а также последую
щих Пленумов ЦК КПСС по 
вопросам развития советской 
экономики, охраны окружаю
щей природной среды, совер
шенствования советского за
конодательства.

По поручению комиссий 
Я . П. Рябов заявил, что 
представленный правитель
ством СССР проект Основ 
законодател ь с т в а Союза 
СС Р и союзных республик 
о недрах отвечает задачам 
планового, р а ц ионального, 
комплексного использования 
недр и их охраны, дальней
шего развития народного хо
зяйства страны, улучшения 
условий жизни советских 
людей и сохранения благо
приятного состояния окру
жающей природной среды 
для современного и будущих 
поколений.

Депутат охарактеризовал 
некоторые положения ново
го проекта Основ законода
тельства. Он напомнил, что 
проект по решению Прези
диума Верховного Совета 
СССР был опубликован в пе
чати для обсуждения обще
ственностью. Итоги обсужде
ния показывают, что законо
проект повсеместно встретил 
одобрение и воспринимается 
трудящимися страны как но
вое проявление заботы Ком
мунистической партии и Со
ветского государства о ра
циональном использовании 
и охране наших природных 
богатств. Обсуждение обще
ственностью проекта нового

встреча Л. И. Брежнева 
с В. Б р а н д т о м

9 июля Генеральный сек
ретарь ц к  КПСС Л . И.
гто нев имел беседу с председателем СДПГ Вилли Ьрандтом.

Вц ХгДе °бмена мнениями Ш т' • Брежнев н В. Брандт 
■іР?іп?рКИули важность даль- И  их ПОЗИТИВНЫХ с д в и г о в

іпр^ДЛИЧнь,х областях отношений между СССР и Ф Р Г .
н̂и отметили, что достиже-

ЭТи* сдвигов служат

уешлия КПСС и СДПГ, пра
вительств обеих стран.

В. Брандт высказал ис
креннюю признательность за 
предоставленную ему воз
можность глубже познако
миться с политической, об
щественной н трудовой жиз
нью советского народа
В.- Брандт сердечно побла
годарил за оказанное ему 
гостеприимство. (ТАСС).

8 июля в М оскве начала работу третья сессия Верховного Совета С С С Р  девятого созыва. 
Н а  с н и м к е :  депутаты Грузинской С С Р  в зале заседаний.

ТА С С  —  ГрузИ Н ФО РМ .

закона о недрах, активное 
участие в этом широких 
масс трудящихся еще раз 
продемонстрировали подлин
ный демократизм нашего об
щества, огромный интерес 
народа к вопросам рацио
нального, комплексного ис
пользования недр и их охра
ны.

Постоянные комиссии, ска
зал депутат, считают целе
сообразным конкретизиро
вать нормы о разграничении- 
компетенции Союза ССР и 
союзных республик в обла
сти регулирования горных 
отношений, выделив в про
екте две самостоятельные 
статьи, в которых решаются 
эти вопросы. Такое разграни
чение создаст необходимую 
правовую базу для дальней
шего развития законодатель
ства о недрах в Союзе ССР 
и союзных р е с п убликах. 
Председатель комиссии пред
ложил более широко отра
зить роль местных Советов 
депутатов трудящихся в ре
шении вопросов использова
ния и охраны недр.

Признано целесообразным 
специально предусмотреть в 
проекте, что при использо
вании недр в целях, не свя
занных с добычей полезных 
ископаемых, должны осуще
ствляться мероприятия, обес
печивающие обезвреживание 
сточных вод. вредных ве
ществ, отходов производства 
и иных веществ и материа
лов либо локализацию их в 
строго определенных грани
цах и предотвращение про
никновения в горные выра
ботки, на земную поверх
ность и в водные объекты.

Содокладчик высказал ряд 
других предложений и уточ
нений к законопроекту. По 
поручению постоянных ко
миссий он предложил одоб
рить представленный прави
тельством СССР проект Ос
нов законодательства Союза 
ССР и союзных республик о 
недрах и утвердить его с по
правками и дополнениями. 
Я . П. Рябов предложил так
же принять проект постанов
ления Верховного Совета 
С С С Р «О мерах но дальней
шему усилению охраны недр 
и улучшению использования 
полезных ископаемых».

Принятие этих документов 
будет способствовать обеспе
чению бережного отношения 
к запасам полезных ископае
мых, улучшению использо
вания и охраны недр, даль
нейшему развитию экономи
ки нашей страны и повыше
нию на этой основе благосо
стояния советского народа.

Затем начались прения по 
обсуждаемым вопросам.

Вся жизнь нашей страны 
проходит сейчас под знаком 
борьбы за успешное выпол
нение девятой пятилетки и 
подготовки к X X V  съезду 
КПСС, подчеркнул первый 
секретарь Днепропетровско
го обкома КП Украины де
путат А . Ф . Ватченко. Еди
нодушно одобряя и поддер
живая политику КПСС, прак
тическую деятельность Цен
трального Комитета партии 
и его Политбюро во главе с 
товарищем Л . И. Брежне
вым, рабочие й колхозники, 
интеллигенция области ус
пешно выполняют задания 
завершающего года пяти
летки.

Коммунистическая партия 
и Советское государство, про
должал оратор, последова
тельно выполняют заветы 
В . И. Ленина о разумном, и 
эффективном использовании 
природных богатств. Эти во
просы получили дальнейшее 
развитие на X X IV  съезде 
партии, в выступлениях то
варища Л . И. Брежнева и 
стали государственной поли
тикой, в осуществлении ко
торой новым импульсом ста
нут и решения сессии.

А. Ф . Ватченко отметил 
особое значение обсуждения 
этих вопросов для Днепро
петровской области, где до
быча и переработка ископае
мых составляют основу про
мышленности. Он обратил 
внимание на то, что в по
следнее время несколько за
медлились темпы развития 
Криворожского бассейна. По 
его мнению, Госплану и Ми
нистерству черной металлур
гии СССР следует глубже 
изучить проблемы развития 
Криворожья.

Бригадир-машнннст ком
байна комбината «Беларусь- 
калий» депутат В. К. Бабич 
отметил, что на месте зале
жей калийных солей в Мин
ской области работают три 
комбината по добыче и про
изводству м и н е р а  льных 
удобрений. Горняки Белорус
сии гордятся тем, что вносят 
свой вклад в общенародное 
дело увеличения производ
ства сельскохозяйственных 
продуктов. С начала пяти
летки комбинат произвел 
более 30 миллионов тонн ми
неральных удобрений.

Белорусские калийщики, 
продолжал депутат, прини
мают меры, направленные 
на выполнение указаний 
X X IV  съезда КПСС об обес
печении более глубокой пе
реработки сырья, улучшении 
его качества, сокращении от
ходов. Как сообщил оратор, 
в республике впервые в ми
ре применена послойная вы

О Т Ъ Е З Д  ВИЛЛИ БРАНДТА
9 июля из Москвы отбыл 

председатель социал-демо
кратической партии Герма
нии Вилли Брандт с супру
гой.

На Внуковском аэродроме 
В. Брандта провожали Гене
ральный секретарь ЦК КПСС 
Л . И. Брежнев, кандидат в 
члены Политбюро ЦК КПСС, 
секретарь ЦК КПСС Б . Н. 
Пономарев, члены ЦК КПСС 
Б . П. Бугаев, В. В. Кузне

цов, член Центральной ре
визионной комиссии КПСС 
Л . М. Замятин, помощник 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС А. I I .  Блатов, заведу
ющие секторами ЦК КПСС 
Д. Н. Мочалин. Н. Н. Пух- 
лов, член коллегии МИД 
СССР А . П. Бондаренко, дру
гие официальные лица.

Среди провожавших нахо
дился посол Ф Р Г в СССР 
У . Зам. (ТА С С ).

емка калийных солей меха
низированными комплексами. 
Это позволило увеличить из
влечение запасов из недр до 
70 процентов и содержание 
полезного вещества в руде— 
до 35 процентов. Вместе с 
тем В. К . Бабич указал на 
ряд недостатков в организа
ции добычи и использования 
сырья.

Минеральные ресурсы в 
условиях научно-техн и ч е- 
скон революции, сказал ми
нистр геологии СССР депу
тат А . В . Сидоренко, во мно
гом определяют экономиче
ский потенциал Родины. Де
путат рассказал о том, как 
работники отрасли выполня
ют задания плана. С начала 
пятилетки в промышленное 
освоение передано более че
тырех тысяч месторождений.

Большую п р а ктическую 
помощь оказывают разведчи
кам недр местные партийные 
и советские органы, продол
жал министр. Мы особенно 
ощущаеіі постоянную заботу 
Политбюро ЦК КПСС и лич
но Генерального секретаря 
Ц К КПСС товарища Л. И. 
Брежнева о развитии геоло
гической службы страны, о 
разведчиках недр.

Отметив важность рас
смотрения Верховным Сове
том СССР мер по дальней
шему усилению охраны недр 
и улучшению использования 
полезных ископаемых, А . В. 
Сидоренко поддержал пред
ложение о принятии проек
та Основ законодательства 
Союза ССР и союзных рес
публик о недрах.

Первый секретарь Ц К КП  
Латвии депутат А . Э. В о с с  
сообщил,, что имеющиеся 
на территории республики 
запасы общераспространен
ных полезных ископаемых, 
в частности сырья для стро
ительной индустрии, требуют 
научно обоснованного н эф
фективного использования. 
В  Латвии более 600 место
рождений сырья для произ
водства строительных мате
риалов. В  связи с этим проб
лема сокращения количества 
мелких карьеров приобрета
ет для республики особо 
важное значение. Оратор об
ратил внимание на то, что 
проектирование новых пред
приятий в Латвийской С С Р 
ведется лишь на базе эконо
мически выгодных месторож
дений.

Дегіѵтат подчеркнул необ
ходимость восстановле н и я 
нарушенных земель.

Оператор Бакинского неф
тегазодобывающего управле
ния имени 26 бакинских ко
миссаров депутат К . X . Су
лейманова на примере про

мыслов Азербайджана пока
зала, какое большое значе
ние имеют положения об
суждаемых Основ законода
тельства для районов, где 
уже давно добывают полез
ные ископаемые. Сейчас пе
ред нефтяниками стоит зада
ча, наряду с вводом в экс
плуатацию новых месторож
дений, полностью извлечь ос
таточную нефть на старых 
площадях.

К . X . Сулейманова.расска
зала о вкладе нефтяников 
Азербайджана в развитие 
экономики страны. Она от
метила, что труженики от
расли обязались выполнить 
пятилетку по добыче нефти 
в сентябре, а пятилетнее за
дание по добыче газа уже вы
полнено.

Председатель Президиума 
Верховного Совета Туркмен
ской ССР депутат А.-М. 
Клычев большое внимание 
уделил вопросам дальнейше
го улучшения использования 
природных богатств респуб
лики. Он назвал одно из 
крупнейших в мире место
рождений х и м и ч е с  кого 
сырья — залив Кара-Богаз- 
Гол. За последние десять 
лет здесь вдвое увеличилось 
производство продукции из 
сырья. Тем не менее до сих 
пор эксплуатируется только 
одна часть богатств залива. 
На комбинате «Карабогаз- 
сульфат» переработка сырья 
ведется некомплексно.

Депутат обратился с прось
бой к Министерству хими
ческой п р о м ышленности 
СССР ускорить разработку 
и утверждение технико-эко
номического обоснов а н и я 
комплексного использования 
поверхностной рапы залива. 
Он внес предложение о бо
лее рациональном Использо
вании других природных бо
гатств республики.

Председатель Государ
ственного комитета по надзо
ру за безопасным ведением 
работ в промышленности и 
горному надзору при Сове
те Министров СССР депу
тат Л . Г . Мельников отме
тил, что в стране имеются 
все условия для планового, 
рационального и комплексно
го использования природных 
богатств. Государственная 
собственность на недра по
зволяет обеспечить правиль
ное размещение производи
тельных сия и высокие тем
пы развития народного хо
зяйства. За годы пятилеток в 
стране создана мощная гор
нодобывающая промышлен
ность. Уровень добычи по
лезных ископаемых возрос в 
десятки и сотни раз.

Большое внимание депутат 
уделил вопросам комплекс
ного извлечения из недр за
пасов основных и совместно 
с ними залегающих других 
полезных ископаемых, ис
пользования содержащихся в 
них ценных компонентов. Он 
отметил, что в проекте Основ 
законодательства специаль
ный раздел посвящен вопро
сам безопасного ведения гор
ных работ. Л . Г . Мельников 
обратил внимание на важ
ность этого раздела. Мини
стерства и ведомства, под
чиненные им предприятия 
обязаны разрабатывать нед
ра с учетом достижений со
временной науки и техники, 
осуществлять мероприятия 
по улучшению состава руд
ничной атмосферы, призваны 
совершенствовать техноло
гию.

Директор Норильского гор
но-металлургического комби
ната депутат Б . И . Колесни
ков сказал, что наша страна 
со всей серьезностью реша
ет одну из наиболее актуаль
ных проблем современно
сти— проблему бережного и 
рационального использования 
природных богатств. Он по
дробно рассказал о комп
лексном освоении природных

ресурсов Красноярского края. 
Разработка северных клано
вых ведется в сложных гор
но-геологических условиях, с 
использованием последи и х 
достижений науки.

Нейтральный Ком и т  е т 
КПСС и Совет Министров 
СССР, подчеркнул депутат, 
проявляют большую заботу 
о людях, работающих на 
Крайнем Севере. На это вни
мание горняки и металлурги 
Норильска отвечают самоот
верженным трудом, ежегодно 
увеличивая производс т в о 
цветных металлов. *

Главный инженер комбина
та «Кемеровоуголь» депутат 
В . П. Богатырев рассказал 
об организации добычи иско
паемых в Кемеровской об
ласти. В  проекте Основ зако
нодательства, подчеркнул он. 
уделено большое внимание 
заботе о здоровье горняков. 
На решение этой важной со
циальной задачи только в на
шей области ежегодно расхо
дуются десятки миллионов 
рублей.

Директор Омского шинного 
завода депутат П. В . Будер- 
кин отметил, что обсуждение 
комплекса мер по дальнейше
му усилению охраны приро
ды и улучшению использова
ния полезных ископаемых 
имеет важное значение в ре
шении народнохозяйственных 
задач страны. Неуклонное вы- 
полнение нового закона, за
явил депутат, позволит улуч
шить использование богатств 
наших недр, усилит охрану 
природы и даст возможность 
поставить несметные дары 
нашей земли на службу Со
ветской Родины.

Первый секретарь Джам- 
булского обкома КП Казах
стана депутат X . Ш . Бектур- 
ганов остановился на пробле
мах более эффективного ис
пользования полезных иско
паемых. Он связал этот во
прос с комплексным освое
нием богатейших фосфорит
ных месторождений Каратау, 
на базе которых создается 
крупнейший индустриальный 
центр фосфорной промыш
ленности СССР.

В соответствии с Директи
вами X X IV  съезда КПСС, 
сказал оратор, в области за
вершается с т  р о ительство 
фосфорного завода, реконст
руируется и расширяется су
перфосфатный завод. Начато 
строительство двух фосфор
ных предприятий. Ключевой 
вопрос высокой эффективно
сти работы создаваемого 
комплекса, по мнению депу
тата. — полное использова
ние фосфоритного сырья.

Выступающий обратил вни
мание министерств и ве
домств на необходимость опе
ративного решения пробле* 
технической реконструкции 
горнодобывающей промыш
ленности.

На этом второе заседание 
Совета Союза Верховного 
Совета СССР закончилось.

*  *  *

В 16 часов в зале заседа
ний Верховного Совета СССР 
Большого К  р е м л евского 
дворца открылось второе 
совместное заседание Сове
та Союза и Совета Нацио
нальностей.

Бурными, продолжитель
ными аплодисментами, стоя, 
депутаты и гости встретили 
товарищей Л . И. Брежнева, 
Ю . В . Андропова, А . А . 
Гречко, В . В . Гришина, А . А . 
Громыко, А . П. Кириленко,
A . Н . Косыгина, Ф . Д . Кула
кова, Д . А . Кунаева, К . Т . 
Мазурова, А . Я. Пельше, 
Н . В. Подгорного, Д . С . По
лянского, М. А . Суслова,
B . В . Щербицкого, П. М. 
Машерова, Б . Н . Пономаре
ва, Ш . Р . Рашидова, Г . В . 
Романова, М. С. Соломенце- 
ва, Д. Ф . Устинова, К . Ф , 
Катушева.

(Окончание на 2-й стр.).

НАВСТРЕЧУ 
Х ХѴ ~ С Ъ ЕЗД У КПСС

П О Б Е Д И Л О  

Т Р У Д О В О Е  

ВДОХНОВЕНИЕ
Центральный Комитет 

Компартии Грузии м С о 
вет Министров Грузин
ской С С Р  поздравили 
чаеводов и работников 
перерабатывающ ей про
мышленности Зугдидско- 
го района с  досрочным 
выполнением патилетнего 
плана по сбору и перера
ботке сортового чайного 
листа.

К  1 ию ля 1975 года 
в районе заготовлено 
174.330 тонн сортового 
чайного листа против 
170.702 тонн по пятилет
нему плану.

ОБЯЗАТЕЛЬСТВО- 
З А К О Н

Коллектив Сурамского 
стекольного завода за
нял одно из ведущ их 
м ест среди родственных 
предприятий страны. Пя- 
тнлетнее задание по ро
сту производительности 
труда и внедрению ра
ционализаторских нов
ш еств выполнено еще 
два м есяца назад. С те 
кольщ икам неоднократно 
вручали в течение ны
нешней пятилетки пере
ходящ ее Красное знамя 
М инистерства пищевой 
промышленности Грузин
ской С С Р  и республикан
ского комитета проф 
сою за рабочих отрасли.

На предприятии резко 
повысилась культура про
изводства. Этому в зна
чительной м ере способ
ствовало обновление 
парка оборудования но
вейшими высокопроизво
дительными машинами, 
творческий поиск рабо- 
чих-новаторов и специа
листов. Большинство сте
кольщиков хорошо раз
бирается в технологиче
ском  цикле создания 
продукции, владеет не
сколькими профессиями.

В честь предстоящ его 
X X V  съезда КП С С  все 
производственники пе
ресм отрели свои обяза
тельства и взяли новые. 
П ятилетнее задание по 
выпуску и реализации 
продукции решено вы
полнить к 58-й годовщ и
не Великого О ктября.

(ГрузИ Н Ф О РМ ).

С И Л О С  

ИЗ КАРТОФЕЛЬНОЙ 
Б О Т В Ы

В хозяйствах Марне- 
ульского района присту
пили к  закладке силоса. 
Полеводы обязались за
готовить более 20.000 
тонн сочных кормов при 
плане 19.000.

ней реали
зации этой задачи во 
многих хозяйствах изы
скиваю т дополнительные 
резервы . Так. в Марне- 
ульском  совхозе по про- 
іглодстоу семян много
летних трав в силосную 
м ассу подмешивают 30 
процентов зеленой бот
вы раннего картоф еля. 
По рекомендации Гру
зинского научно-исследо
вательского  института ме
ханизации и электрифи
кации сельского хозяй
ства здесь  осущ ествлено 
механизированное скаш и
вание ботвы перед убор
кой клубней и смеш ива
ние ее  с другими силос
ными культурами.

Более 200 тони карто
фельной ботвы нашли 
таким образом примене
ние в хозяйстве. Э то  не 
только повысило корм о
вое качество силоса, но 
и значительно снизило 
его  себестоимость.

А . М ИТАГВАРИЯ. 
(Корр . «Зари Востока»).

УЧЕБА ЗАВЕРШЕНА
Новый отряд партийных 

н советских работников, 
журналистов, товарищей 
из ряда братских комму
нистических и рабочих 
партий зарубежных стр&н 
завершил учебу в ордена 
Ленина Высшей партийной 
школе при ЦК КПСС.

На торжественном со
брании, посвященном вы
пуску, выступил секре
тарь ЦК КПСС К. Ф . Ка
тушев. Он пожелал кол
лективу ВП Ш  дальнейших 
успехов. (ТА СС ).

«САЛЮТ-4»: М Е Д И Ц И Н С К И Е  
И ТЕХНИЧЕСКИЕ ЭКСПЕРИМЕНТЫ

ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ П О Л Е
ТОМ , 9 июля. (Т А С С ). П родол
жается полет орбитальной науч
ной станции «Салют-4». 8 июля 
Петр Климук и Виталий Сева
стьянов выполнили цикл комп
лексных медицинских экспери
ментов. Космонавты провели 
функциональные исследования 
с  дозированной физической 
нагрузкой ив велоэргометре. 
При этом регистрировались

артериальное давление и по
казатели механических функций 
сердца (кинетокардиограмма). 
Было такж е выполнено полное 
электрокардиографическое об
следование обоих космонав
тов.

Очередной рабочий день на 
борту орбитальной станции на- 
чался вечером 8 июля и завер
шился в 10 часов московского 
времени  9  июля. В програм му

работ входили технические экс
перименты . Космонавты выпол
нили серию  астронавигацион
ных измерений. Полученные 
результаты  будут использованы 
при создании новых оптических 
приборов автономной навига
ции перспективных космиче
ских аппаратов.

О ба члена экипажа чувствуют 
себя хорошо. Состояние борто
вых систем  станции в норме.



ТРЕТЬЯ СЕССИЯ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР ДЕВЯТОГО СОЗЫВА

О Х Р А Н Я Т Ь  Н Е Д Р  А— 
КРЕПИТЬ ЭКОНОМИКУ РОДИНЫ

О К О Н Ч А Н И Е
Совместное заседание па

лат открыл Председатель Со
вета Союза Верховного Со
вета С С С Р депутат А . П. 
Шитиков.

С  заключительным словом 
на совместном заседании па
лат выступил заместитель 
Председателя Совета Мини
стров С С С Р депутат Н . А . 
Тихонов.

Совет Национальностей н 
Совет Союза Верховного Со
вета С С С Р , сказал он, об
стоятельно обсудили вопрос 
о мерах по дальнейшему уси
лению охраны недр и улуч
шению использования полез
ных ископаемых, а также 
проект Основ законодатель
ства Союза С С Р  и союзных 
республик о недрах.

Постановка и обсуждение 
этих вопросов на сессии 
Верховного Совета СССР 
свидетельствуют о глубокой 
заинтересованности совет
ского народа в дальнейшем 
улучшении н с п ользовання 
минерально-сырьевых ресур
сов и усилении охраны недр.

В  содокладах постоянных 
комиссий палат и в выступ
лениях депутатов получили

одобрение и полную поддерж
ку мероприятия, предусмот
ренные в проекте постанов
ления Верховного Совета по 
этому вопросу, и положения 
проекта Основ законодатель
ства Союза С С Р  и союзных 
республик о недрах.

Депутаты правильно отме
чали, что могущество и про
цветание нашей страны в 
значительной степени опре
деляются богатствами недр 
и что задача дальнейшего 
улучшения использования 
полезных ископаемых непо
средственно вытекает из эко
номической политики КПСС 
и Советского государства о 
повышении эффективности 
общественного производства.

Одновреме н н о депутаты 
высказали озабоченность на
личием отдельных недостат
ков в деле разработки место
рождений полезных ископае
мых, использовании мине
рального сырья и охраны 
недр, а также охраны окру
жающей среды от вредного 
влияния работ, связанных с 
использованием недр. В вы
ступлениях содержались кон
кретные предложения по 
устранению этих недостат
ков. Правительство СССР,

сказал оратор, рассмотрит
все замечания и предложения 
депутатов и постоянных ко
миссий палат Верховного Со
вета СССР и разработает не
обходимые мероприятия по 
устранению отмеченных не
достатков.

В  заключение Н. А . Тихо
нов сказал:

Итоги обсуждения на на
стоящей сессии представлен
ного правительством СССР 
проекта Основ законодатель
ства Союза С С Р и союзных 
республик о недрах показы
вают, что этот проект отве
чает требованиям дальней
шего развития народного хо
зяйства страны. Его следо
вало бы принять с учетом 
поправок постоянных комис
сий палат Верховного Сове
та СССР и депутата А . В . 
Сидоренко.

Предлагается также при
нять проект постановления 
Верховного Совета СССР «О 
мерах по дальнейшему уси
лению охраны недр и улуч
шению использования полез
ных ископаемых».

Принятие указанных про
ектов явится важным вкла
дом в дело рационального

использования полезных ис
копаемых и дальнейшего 
усиления охраны недр, что
будет способствовать успеш
ному развитию социалистиче
ской экономики и гіовыійению 
благосостоя н и я советских 
людей.

Председательствую щ и й 
ставит йа голосование поста
новление Верховного Совета 
С С С Р  «О мерах по даль
нейшему усилению охраны 
недр и улучшению использо
вания полезных ископае
мых».

Сессия единогласно при
нимает это постановление.

Затем на голосование ста
вится проект закона <06 ут
верждении Основ законода
тельства Союза ССР и союз
ных республик о недрах». 
Депутаты голосуют раздель
но по палатам.

Верховный Совет едино
гласно принимает Закон <06 
утверждении Основ законо
дательства Союза ССР и со
юзных республик о недрах».

По личной просьбе депу
тата Н. X . Арутюняна в свя
зи с переходом на пенсию 
Верховный Совет С С С Р ос
вободил его от обязанностей

заместителя Председателя 
Президиума Верховного Со
вета СССР. Вопрос об из
брании заместителя Предсе
дателя Президиума Верхов
ного Совета СССР от Ар
мянской С С Р решено рас
смотреть на одной из сле
дующих сессий.

Затем с докладом об ут
верждении Указов Прези
диума Верховного Совета 
СССР выступил депутат 
М. П. Георгадзе.

Президиум Верховн о го  
Совета, осуществляя свои 
конституционные полномо
чия, сказал он, принял за 
время, прошедшее после вто
рой сессии Верховного Сове
та СССР девятого созыва; 
ряд Указов, которые вносят
ся на ваше утверждение. 
М. П. Георгадзе доложил об 
этих Указах.

Депутаты единогласно ут
вердили Указы Президиума 
Верховного Совета СССР и 
приняли соответствующие 
законы н постановление.

На этом третья сессия 
Верховного Совета СССР де
вятого созыва завершила ра
боту. (ТА С С ).

Р е ч ь  д е п у т а т а  Е. К. X  А Р АД 3  Е
Товарищи депутаты! Мы 

живем в эпоху, когда в ус
ловиях всеобщего расшире
ния материального производ
ства в нашей стране ее нед
ра все интенсивнее вовлека
ются в сферу хозяйственно
го освоения. Освоение недр— 
одна из многих сторон наше
го воздействия на природу. 
Воздействие же на природу, 
овладение ее силами во имя 
блага человека является
древнейшим призванием че
ловека и его функцией.

Однако в наш век стреми
тельного развития техники 
извечное единоборство чело
века с природой принимает 
особый характер, действи
тельно заставляющий нас ак
центировать усилия на при
менении мер по рациональ
ному использованию природ
ных богатств, заставляющий 
нас бережливо относиться к 
пользованию природой.

Мы уверены, эта сложная 
проблема, которая является 
не только научно-природовед
ческой, но и социально-поли
тической, в условиях совет
ской социалистической дей
ствительности будет успешно 
решаться. Залогом тому яв
ляется, в частности, факт 
широкого обсуждения обстоя
тельно разработанных Основ 
соответствующего законода
тельства, которое столь ши
роко и с такой полнотой учи
тывает государственные и 
народные интересы и кото
рое предстоит нам принять.

Материальные запасы, за
ключенные в недрах нашей 
земли, сколь велики они ни 
есть, все же не безгранич
ны. Совершенно ясно, что за
дача заключается не только 
в том, чтобы наиболее вы
годно развивать добычу по
лезных ископаемых, но и в 
том. чтобы по возможности 
продолжить пользование бо
гатствами недр. Именно об 
этом говорил глубокоуважае
мый Леонид Ильич Брежнев, 
напоминая нам, что не толь
ко мы, но и последующие по
коления должны иметь воз
можность пользоваться все
ми благами, которые дает 
прекрасная природа нашей 
Родины.

Недра земли неотделимы, 
как указано было сегодня в 
содокладе, от окружающей 
природы. Их эксплуатация 
взаимодействует с состояни
ем и развитием других при
родных ресурсов, а потому 
меры по эксплуатации недр 
и охране недр должны соче
таться с охраной всех дру
гих природных богатств.

Партия и правительство 
уделяют этой проблеме серь
ёзное внимание, повышая 
требовательность при этом к 
хозяйственным, проектным, 
плановым и другим органи
зациям. Это нашло свое от
ражение в принятых ранее

(К О БУЛЕТСК И И  И ЗБИ РА ТЕЛ ЬН Ы Й  О К Р У Г, А Д Ж А РС К А Я А ССР)

постановлениях. Теперь при
шло время, чтобы разрабо
тать и принять меры, направ
ленные на охрану собствен
но недр.

Одна особенность исполь
зования богатств недр долж
на особо приниматься во 
внимание. Это было отмече
но в докладе на сегодняш
нем совместном заседании.

Уж  если мы признаем, что 
технический прогресс наше
го века в силу неуклонного 
роста индустриализации про
изводства нарушает в какой- 
то степени природное равно
весие, то угроза в этом смыс
ле скорее всего лежит в сфе
ре освоения недр, где мы 
лишь расходуем ресурсы, но 
не способны влиять на их 
воспроизводство. несмотря 
на весь наш опыт во всех 
областях знания, несмотря 
на всю мошь современной 
науки. Конечно, уже имеют
ся 'н  будут все более расши
ряться' возможности исполь
зования новых видов энерге
тических источников, что в 
какой-то мере ослабит нашу 
зависимость от ресурсов, за
ключенных в недрах земли, 
но так или иначе на сегодня 
мы эксплуатируем их весьма 
внушительно.

На предыдущей сессии мы 
приняли план на 1975 год, 
согласно которому из недр 
должно быть извлечено для 
нуж& народного хозяйства 
только в этом году почти 
500 млн. т. нефти, 700 млн. т. 
угля и многое другое. Нам 
необходимо пользоваться все
ми возможностями наиболее 
рационального использова
ния недр, исключающими 
холостое истощение земель
ных запасов.

Наука в первую очередь 
призвана откликнуться на 
задачи, возникающие в этой 
области. П е р в енствуюшее 
значение имеют в этом от
ношении научные исследова
ния влияния деятельности 
человека на состояние недр, 
на всю окружающую его при-
родную среду в настоящем и 
буд

шраведливо отмечалось в
удушем. 

Сг
докладе и выступлениях, что 
за наукой разработка и внед
рение новых методов обога
щения руд. повышающих из
влечение металла в концен
траты и обеспечивающих бо
лее комплексное использо
вание минерального сырья. 
Это требование в полной ме
ре учтено в проекте Основ 
законодательства о недрах.

Следовательно, необходи
мо усилить научно-исследо
вательские работы по совер
шенствованию и внедрению 
прогрессивных методов до
бычи и переработки руд, по 
совершенствованию техноло
гии добычи, технологии обо

гащения руд и методов пере
работки комплексных руд и 
концентратов, что позволит 
уменьшить отходы горного 
производства.

Ко всему этому кругу 
проблем прямое отношение 
имеет наука и в Грузинской 
республике, где развивается 
горнодобывающая и горно
обрабатывающая промышлен
ность и где в системе рес
публиканской Академии на
ук имеются институты горно- 
механического, металлурги
ческого, химического профи
ля. призванные служить этой 
важной отрасли народного 
хозяйства.

Наличие в Болнисском 
>айоне Грузинской ССР 
Іаднеульского медно-барито

полиметаллического место
рождения и строящегося на 
его базе горно-обогатительно
го комбината по производст
ву медного и полиметалличе
ского концентратов создают 
благоприятные предпосылки 
для организации высокоэф
фективного п р о и зводства, 
обеспечивающего комплекс
ную переработку сырья на 
месте.

Учитывая все уменьшаю
щиеся запасы высококачест
венных марганцевых руд из
вестного Чиатурского место
рождения, н е м  аловажной 
проблемой представляется 
нам также переработка низ
косортного - м а р г  анцевого 
сырья, имеющегося в том же 
месторождении в огромных 
количествах.

Ученые Грузинской акаде
мии наук в творческом со
дружестве с научными кол
лективами центральных уч
реждений и учреждений со
юзных республик разработа
ли и опробовали в полупро
мышленных условиях весь
ма оригинальную технологи
ческую схему комплексной 
переработки маднеульского 
медного концентрата и чиа- 
турских низкосортных мар
ганцевых руд. Схема преду
сматривает совместное авто
клавное выщелачивание этих 
сырьевых компонентов с по
лучением медного порошка 
и активной электролитиче
ской двуокиси марганца, яв
ляющейся ценным и дефи
нитным продуктом для элек
тролитической промышленно
сти. Схема включает также, 
Наряду с извлечением дра
гоценных металлов, исполь
зование отходов обогащения 
медной руды в производстве 
силикатных стеновых мате
риалов, стеклотары и ас
фальтобетона. Промышлен
ное внедрение этой техноло
гии многократно увеличит 
валовую продукцию комби
ната и сулит годовую при
быль не ниже 25 млн. руб
лей.

Изложенное можно счи
тать примером наиболее пра
вильной, именно комплекс
ной эксплуатации запасов 
недр. К  сожалению, не во 
всех случаях у нас это име
ет место. Так, например, от
сутствует комплексная пере
работка сырья на уникаль
ном по запасам и содержа
нию мышьяка Цанском ме
сторождении арсенопирнто- 
вых руд в Сванетии, где со
держатся и другие ценные 
компоненты.

Институт горной механи
ки Грузинской академии на
ук работает над нерешенной 
пока еще проблемой горных 
ударов и горного давления. 
Предметом нашей заботы яв
ляется также разработка на
учно обоснованных предло
жений по уточнению ресур
сов термальных вод артези
анских бассейнов Грузии, по 
их использованию для нужд 
народного хозяйства, а так
же и по расширению сырье
вой базы минеральных вод. 
Эти проблемы тесно связа
ны с постановлением ЦК 
КП СС и Совета Министров 
С С С Р о мерах по дальнейше
му развитию народного хо
зяйства Грузинской СС Р и, 
естественно, являются пред
метом нашего пристального 
внимания.

Республиканские органи
зации. трудящиеся республи
ки единодушно ведут борь
бу за укрепление трудовой, 
партийной, государственной 
и общественной дисциплины. 
В  республике ведется после
довательная, н а с  тойчивая 
борьба против беспечности, 
бюрократизма, ведется борь
ба за осуществление дейст
венного контроля за испол
нением решений, за повыше
ние культуры производства 
и труда любого вида.

Теперь, когда в жизни на
шего общества наступил зна
менательный период — пе
риод подготовки к X X V  съез
ду КПСС, в республике мы 
ощущаем новый подъем сил 
в борьбе за выполнение и 
перевыполнение планов те
кущего года, дальнейшее 
развитие экономики и куль
туры.

В стремлении повысить 
роль науки в решении круп
ных народнохозяйственных 
задач Грузинская академия 
наук уже не первый год 
включается в социалистиче
ское соревнование за повы
шение эффективности науч
ных исследований. При этом 
она усилила контакты с 
братскими академиями за
кавказских республик. Это 
дает уже свои результаты. 
Из них я назову успешное 
завершение работ по состав
лению геологами трех рес
публик региональной страти

графической схемы Закав
казья. Эта работа отнюдь не 
далека от интересов охраны 
и рационального использова
ния недр.

Грузинская академия на
ук так же, как и все другие 
республиканские академии, 
весьма обязана своим разви
тием Академии наук Союза 
ССР, вскоре торжественно 
отмечающей свое 250-летие 
и выполняющей огромную 
научно-организационную ра
боту по мобилизации науч
ных сил. вносящей бесцен
ный вклад в развитие совет
ской н мировой науки.

Творческое взаимное об
щение между нами будет и 
впредь расти, что будет мно
жить вклад науки в даль
нейшее развитие экономики 
и культуры Советского го
сударства.

В  дни нашей сессии слав
ные космонавты продолжают 
исследовать к о с м  ическую 
среду не только технически, 
но и научно-познавательно. 
Их мужество и мастерство, 
щедро проявляемое в косми
ческих далях, несут нам зем
ное благополучие. Кстати, их 
эксперименты и вся их дея
тельность немало способст
вуют более полному изуче
нию собственных недр земли 
в целях их охраны и рацио
нальной эксплуатации.

Благодаря мудрой полити
ке нашей партии, благодаря 
ее настойчивой и последова
тельной борьбе за мир на
ши космические экспери
менты теперь приобретают 
новый смысл, знаменуют со
бой широкое объединение 
научных сил во имя между
народного сотрудничества и 
созидания.- С в и д етельство 
этого — совместный совет
ско-американский космиче
ский эксперимент, который 
должен свершиться в бли
жайшие дни.

Товарищи депутаты! Вся 
деятельность нашей партии, 
нашего правительства — не
престанная забота, направ
ленная на обеспечение нор
мальных условий для мир
ного творческого труда на 
благо человека, — является 
предметом нашей патриоти
ческой гордости. И это на 
каждого из нас, на каждого 
депутата, накладывает еще 
большую ответственность за 
работу на наших участках. 
Эта же забота в полную си
лу проявляется в постанов
ке и обсуждении вопросов 
нашей сессии, вопросов боль
шого, огромного народно
хозяйственного значения. И 
я убежден, мы все единодуш
ны в поддержке предложен
ных мер по охране недр и Ос
нов законодательства о нед
рах нашей советской земли. 
Благодарю вас. (Аплодис
менты).

А  Д Ж УЛ ЬЕТТУ ЗУБАШ ВИЛИ 
знают не только в родном се
ле Матани, но и во всем Ах- 
метеком районе. С  уважени
ем  отзываются жители горно
го  края о деловитости, на
стойчивости, умении ладить с 
лю дьми. Она возглавляет пар
тийную организацию совхоза.

Когда говорят о нынешних 
успехах хозяйства, нм у кого 
не возникает сомнения в том , 
что решающим фактором в 
подъеме сельскохозяйственно
го производства, мобилизации 
коллектива стала партийная 
организация.

Только в Прошлом году д о 
ход , полученный от виногра
дарства, превысил 1.220 тысяч 
рублей. Нынешней осенью ма- 
танские виноградари обещ ают 
продать государству 33 ты ся
чи центнеров янтарных ягод 
при плане 32 тысячи.

С  превышением реализуют- 
св задания по производству и 
продаже государству зерна, 
молока, мяса.

Партийная организация и ее 
вожак Д . Зубашвили постоян
но заботятся о нуждах кре
стьян, благоустройстве села.

Н а  с н и м к а х :  вверху —
секретарь парткома Д ж ульет
та  Зубашвили. Внизу —  на 766 
гектарах раскинулись совхоз
ные виноградники.

Ф ото  А . Рухадзе 
и И. Давиташвили.

(Фотохроника
ГрузИ Н ФО РМ а).

П р е с с - к о н ф е р е н ц и я  В. Б р а н д т а
Председатель сопиал-де- 

экратической партии Тер
апии В . Брандт 9 июля про- 
!Л пресс-конференцию для 
іветских и иностранных 
урнал истов.
В . Брандт выразил благо- 

ф н о с т ь  Генеральному сек- 
»тарк> П К КПСС Л. И. 
режневѵ за приглашение по
бить Советский Союа 
В . Брандт сказал, что его 

•тречи и беседы с Л. И. 
режневым проходили в духе 
гкровенности и взаимопони 
ания. Главной темой бесед 
Л. И. Брежневым было ос
уждение того, что можно и 
тжно '-делать, чтобы и даль- 
е продолжать процесс раз

рядки напря ж е н н о с т и .  
В- Брандт отметил, что важ
ное место во время бесед за
нял вопрос о совещании по 
безопасности и сотрудниче
ству в Европе, которое бли
зится к завершению. Заклю
чительный этап совещания в 
Хельсинки, подчеркнул он. 
не должен представлять со
бой конец важной работы. 
Это лишь начало для конкрет. 
ных усилий многих госу
дарств на благо укрепления 
мира.

Я  считаю. з а я в и л  
В Брандт, что проблемам, 
связанным с сокращением 
вооружений и вооруженных 
сил в Европе, о чем идут сей

час переговоры в Вене, как 
бы сложны эти проблемы ни 
были, должно быть придано 
первостепенное значение.

Коснувшись Западно г о 
Берлина. В. Брандт напом
нил что сказал по этому по
воду на прошлой неделе Ге
неральный секретарь ПК 
КПСС Л. И. Брежнев в речи 
на обеде и что он, Брандт, 
полностью разделяет это вы
сказывание. В. Брандт за
явил. что в мае 1973 года 
во время визита в Ф Р Г  Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС Л . И. Брежнева была 
найдена формула О строгом 
соблюдении и уважении все
ми сторонами каждой буквы

и общего духа четырехсто
роннего соглашения.

В. Брандт подчеркнул, что 
конкретное оформление по
литики — это дело прави
тельства. но та партия, пред
седателем которой он явля
ется. поддерживает прави
тельство в деле продвижения 
европейского сотрудничества 
и международного взаимопо
нимания.

Как заявил В. Брандт, он
поддерживает правительство 
Ф Р Г  в его усилиях, направ
ленных на плодотворное и 
разностороннее развитие от
ношений между Ф Р Г  и Со
ветским Союзом.

Говоря о своих впечатле
ниях от поездки по С С СР .

В . Брандт подчеркнул, что в 
Москве. Ленинграде. Ново
сибирске и Самарканде, не
смотря на ограниченное вре
мя. он получил широкое 
представление о том. как жи
вут и трудятся люди в Со
ветском Союзе.

Ленинград напомнил мне 
о неописуемых страданиях во 
время войны, с к а з а л  
В . Брандт. В  Новосибирске 
мы увидели большие масшта
бы развития Советской стра
ны. У  меня создалось впе
чатление. что я смотрю в 
будущее. Я  имею в виду бу
дущее Сибири, учитывая ее 
богатые природные ресурсы, 
а также будущее в отноше

нии научного и экономическо
го развития.

В  Самарканде, отметил 
В . Брандт, он почувствовал 
себя на земле с тысячелетней 
культурой. Этот край также 
быстро развивается. Мы уви
дели, например, огромные 
цветущие сады там, где еще 
20 лет тому назад была толь
ко бесплодная степь.

В. Брандт ответил на во
просы журналистов.

В  тот же день В. Брандт 
посетил Моссовет. Председа
тель исполкома Моссовета
В. Ф . Промыслов рассказал 
гостю о городском хозяйстве, 
о генеральном плане рекон
струкции советской столицы, 
о том. как город готовится к 
Олимпийским играм 1980 го
да.

(ТА СС ).

Вклад ученых
РА СШ И РЕН Н ОЕ ЗАСЕДАНИЕ ПРЕЗИДИУМА 

АКАДЕМИИ НАУК ГРУЗИ И

Постановление Централь
ного Комитета КПСС <06 
организаторской и политиче
ской работе Тбилисского 
горкома Компартии Грузин 
по выполнению решений 
X X IV  съезда КПСС» было 
воспринято каждым труже
ником Тбилиси как проявле
ние большой заботы нашей 
партии о дальнейшем разви
тии и процветании экономи
ки и культуры Советской 
Грузии и ее столицы, повы
шении материального благо
состояния трудящихся.

После принятия этого ис
торического решения пар
тийные и советские органы 
города проделали большую 
работу по преодолению не
гативных явлений прошлого. 
Тбилиси стал развиваться 
как один из крупнейших ин
дустриальных и культурных 
центров страны.

Темпы развития столицы 
во многом зависят от внедре
ния достижений науки и тех
ники в промышленность и в 
городское хозяйство. от 
улучшения качества управле
ния. В  деле всестороннего 
развития города определен
ная роль принадлежит Ака
демии паук Грузии. Отчеты 
о работе, проделанной учреж
дениями Академии наук 
республики для оказания 
помощи тбилисским пред
приятиям и стройкам, в 
прошлом году были пред
ставлены в Тбилисский гор
ком партии. Обстоятельный 
и научно обоснованный раз
говор об участии учреждений 
Академии наук Грузин в 
дальнейшем развитии про
мышленности и городского 
хозяйства, своевременном и 
качественном выполнении за
даний девятой пятилетки, 
разработке и осуществлении 
перспективного плана в со
циально-культурном строи
тельстве шел на состоявшем
ся на днях расширенном - за
седании президиума Акаде
мии наук Грузии.

Заседание вступительным 
словом открыл президент 
Академии наук Грузии, ака
демик И. Векуа.

Собравшиеся заслушали и 
обсудили доклад <Состояние 
городского хозяйства Тбили
си и перспективы его разви
тия», с которым выступил 
председатель исполкома 'Тби
лисского городского Совета 
депутатов трудящихся Б . Лоб- 
жанидзе. Он рассказал уче
ным о планомерном осуще
ствлении мероприятий по

развитию городского хозяй
ства. улучшении жилищно
бытовых условий трудящих
ся, строительстве объектов 
культурно-бытового назначе
ния.

В обсуждении доклада 
тов. Лобжанидзе приняли 
участие академики Академии 
наук Грузии, директора ин
ститутов: ботаники — Н. Кец- 
ховели, строительной меха
ники и сейсмостойкости — 
К . Завриев. кибернетики —
В. Чавчанидзе, физической 
и органической химии — 
Г. Цицишвили. психологии— 
А . Прангишвнли, геогра
фии — Ф . Давитая, меха
ники машин— Р . Двали, член- 
корреспондент А к а д е м и и  
наук Грузии, заместитель 
директора Института эконо
мики и права А . Гуния, ди
ректор Института горной ме
ханики доктор технических 
наук Э . Миндели, директор 
Института систем управле
ния, доктор физико-матема
тических наук Г . Харатишви- 
ли, заведующий отделом 
культуры речи Института 
языкознания кандидат фило
логических наук И. Гигинеи- 
швили, начальник Главного 
архитектурно-планировочного 
управления исполкома Тби
лисского городского Совета 
депутатов трудящихся Т . Тев- 
задзе. директор проектного 
института <Тбилгорпроект» 
кандидат архитектуры Г . Ми- 
рианашвили, секретарь пар
тийной организации Вычис
лительного центра кандидат 
физико-математических наук 
М. Цуладзе. директор секто
ра гидрогеологии и инже
нерной геологии, член-кор
респондент Академии наук 
Грузии И. Буачидзе, предсе
датель объединенного мест
кома Академии наук респуб
лики И. Далакишвили.

На заседании выступил сек. 
ретарь ЦК КП Грузии 3 . Па- 
таридзе. .......

В  заседании приняли уча
стие первый секретарь Т К  
КП Грузии П. Гилашвили. 
второй секретарь Т К  КП 
Грузии Т . Ме'нтешашвили, 
первые заместители предсе
дателя исполкома Тбилис
ского городского Совета де
путатов трудящихся Ш . Тит- 
берндзе и С. Ригвава, за
местители председат е л я 
Н. Жвания, Г . Г о ш а д з е ,  
К . Мегрелишвили, первый - 
секретарь Калининского рай
кома партии Л . Мгалобли- 
швили. (ГрузИНФОРМ ).

М е д а л ь  В Д Н Х  — 
грузинским физикам
Новые полупроводниковые 

приборы, позволяющие сле
дить за уровнем различных 
жидких газов, температура 
которых приближается к аб
солютному нулю, создали фи
зики Тбилисского универси
тета — кандидаты физико- 
математических наук братья 
Нодар и Гизо Кекелидзе. Эти 
датчики—миниатюрные, спе
циально изготовленные кри
сталлы, предназначенные для 
исследования сжижженных 
гелия, водорода, кислорода 
и воздуха.

Из Москвы в Тбилисский 
университет поступило сооб
щение о награждении брон
зовыми медалями ВДНХ 
этих приборов, контролирую
щих уровень космического 
холода.

— В современной науке 
и технике, — рассказал кор
респонденту ГрузИНФОРМа 
руководитель работы Нодар 
Кекелидзе, — широко ис
пользуются сверхнизкие тем
пературы. Космический хо
лод позволяет значительно 
увеличивать чувствит ель-

ность приборов, создават 
устрой с т в а нового тип; 
вскрывать природу многи 
сложных физических явлі 
нйй. При использов а н и 
сжиженных газов остро вст. 
ет вопрос фиксирования 
управления их уровнем, та 
как нарушение его влечет г 
собой неправильную работ 
криогенных приборов. Сущ 
ствующие приборы неточнь 
сложны в эксплуатации 
вызывают з и а ч ительны 
энергетические потери. Ж 
вые же датчики лишены эти 
недостатков, обладают вые 
кой чувствительностью и и 
требуют д о п олнит.ельны 
сложных электрических сі 
стем. В основе их создани 
лежат многолетние исслед; 
вания научными сотрудш 
нами университета свойст 
полупроводниковых матери; 
лов при очень низких темпі 
ратурах.

Новые датчики получил 
высокую оценку специалі 
стов и внедряются в пр< 
мышленность страны.

В ГОСТЯХ АМЕРИКАНСКИЕ СПЕЦИАЛИСТЫ
СУХУМ И . 9 июля. (Корр. 

ГрузИНФОРМа). В течение 
трех дней здесь находилась 
группа американских специа
листов. прибывшая в СССР 
на совместный советско-аме
риканский научный семи
нар, посвященный проблемам 
применения машинного ана
лиза управления транспорт
ными системами.

Специалисты СШ А во гла
ве с президентом Националь
ного бюро экономических ис
следований С о е д нненных

Штатов профессором Джо
ном Р . Майером встретились 
с учеными, ознакомились с 
некоторыми вопросами орга
низации планирования на
родного хозяйства в автоном
ной республике. Они посети
ли Институт эксперименталь
ной патологии и терапии Ака
демии медицине к и х наук 
СССР, побывали на экскур
сии в Новоафонской пеще
ре. на курорте Пицунда, ос
мотрели другие достоприме
чательные места.
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ЗДРАВСТВУЙ,
М О Л О Д А Я
П О Р О С Л Ь !

За 3 5  лет своего существования профессионально-техниче
ские и технические училища Грузии подготовили более 330 
тысяч рабочих. Это мощпый отряд образованных, технически 
подготовленных, умелых мастеров своего дела. Из среды 
воспитанников системы профессионально-технического обра
зования вышло немало новаторов производства, руководите
лей предприятий, крупных ученых, лауреатов Ленинской 
премии, Героев Социалистического Труда.

Недавно народное хозяйство Грузии получило новое попол
нение молодых рабочих. Около 23  тысяч юношей и девушек — 
выпускников профессионально-технических и технических учи
лищ 1975 года — влились в ряды трудящихся республики. 
Тёпло проводили их в трудовую жизпь педагоги, мастера- 
воспитатели, ветераны труда, младшие товарищи. На днях 
состоялся второй республиканский слет выпускников си
стемы профессионально-технического образования. Ему 
предшествовали слеты выпускников профтехучилищ в Ку
таиси, Рустави и Гори.

В  Большой концертный 
зал Грузинской государст
венной филармонии на встре
чу с молодыми рабочими 
пришли руководители мини
стерств и ведомств, ученые 
и деятели культуры, ветера
ны труда, педагоги, предста
вители партийных, совет
ских. профсоюзных и комсо
мольских организаций.

В глубине сцены — боль
шой портрет В . И. Ленина. 
Кругом — цветы, призывы к 
молодежи.

В  президиуме — секре
тарь ЦК КП  Грузии В . Си- 
радзе, заместитель Предсе
дателя Совета Министров 
Грузинской С С Р В . Вадач- 
кория, заведующий отде
лом Ц К КП Грузии Э. Сех- 
ниашвили, второй секре
тарь Т К  КП Грузии Т . Мен- 
тешашвили, секретарь Т К  КП 
Грузии Н. Гургеридзе. сек
ретарь Совпрофа Грузии 
Р. Джапаридзе, руководящие 
работники министерств и 
ведомств, представители де
легации Главного управле
ния профессионально-техни
ческого образования города 
Москвы, ветераны труда.

Слет открыл второй секре
тарь ЦК ЛКСМ  Грузин 
О. Менабде.

Председатель Государст
венного комитета Совета Ми
нистров Грузинской ССР 
по профессионально-техниче
скому образованию И. Ше
варднадзе зачитал привет
ственное письмо Совпрофа 
Грузии. ЦК ЛКСМ  Грузии 
и Государственного комитета 
Совета Министров Грузин
ской СС Р по профессиональ
но-техническому образова
нию. а также приветствие 
председателя Госкомитета 
Совета Министров СССР по 
профтехобразованию А . Бул
гакова участникам второго 
слета выпускников профтех
училищ республики.

Тов. Шеварднадзе говорил 
о важной роли профессио
нально-технических учебных 
заведений в подготовке до
стойного пополнения рабоче
го класса, претворении в 
жизнь решений X X IV  съезда 
КПСС, отметил огромное 
внимание Коммунистической 
партии и Советского прави
тельства. лично Генераль
ного секретаря ПК КПСС 
товарища Л . И. Брежнева к 
воспитанию и обучению уча
щихся системы профессио
нально-технического образо
вания.

Только за годы девятой 
пятилетки в народное хозяй
ство республики пришли ра
ботать более 80 тысяч ква
лифицированных рабочих — 
выпускников системы проф
техобразования. Они стоят у 
домен, мартенов и станков, 
водят поезда, тракторы, до
бывают уголь, строят дома, 
шьют одежду, печатают кни
ги.

Стерженщик тбилисского 
завода «Центролит», Герой 
Социалистического Труда, 
Депутат Верховного Совета 
Грузинской ССР Г . Курта- 
нидзе. огласил письмо вете

ранов труда республики к 
выпускникам профессиональ
но-технических и техниче
ских училищ 1975 года. По 
предложению Г . Куртанидзе 
прославленные рабочие, Ге
рои Социалистического Тру
да вручили выпускникам 
профессионально - техн и ч е- 
ских училищ 1975 года сим
волы трудовой эстафеты — 
алые ленты, поздравили их 
с вступлением в ряды ра
бочего класса. От имени вы
пускников Т . Мосулишвили 
дал клятву множить славные 
рабочие традиции, высоко 
нести ^намя труда.

С приветствиями на слете 
выступили директор Тбилис
ского станкостроительного 
завода имени Кирова Д. Кик- 
надзе, выпускница Цулуки- 
дзевского ГІТУ № 9 М. Ка- 
кабадзе, начальник управле
ния Главного управления 
профтехобразования г. Мос
квы В. Зимин, заслуженный 
механизатор Грузинской СС Р. 
Гйрой Социалистического Тру
да И. Баидошвили, вице-пре
зидент Академии наук Гру
зинской ССР, поэт-академик 
И. Абашидзе, посланец герои
ческого Вьетнама, учащийся 
Тбилисского П ТУ № 6 Бунк 
Дин Хан. министр просвеще
ния республики Т . Лашкара- 
швили, первый секретарь 
райкома партии имени 26 
комиссаров г. Тбилиси В. Ге- 
лашвилн. учащийся Рустав- 
ского П ТУ № 3 В. Шубити- 
дзе. первый заместитель ми
нистра сельского хозяйства 
Грузинской С С Р Г . Кипиани. 
поэт И. Нонешвили. министр 
пищевой промышленности 
республики Р. Концелидзе. 
первый заместитель минист
ра строительства Грузинской 
ССР В. Манджгаладзе и 
другие.

Участники слета приняли 
письмо в адрес Центрально
го Комитета Компартии Гру
зии. Президиума Верховного 
Совета Грузинской СС Р и 
Совета Министров Грузин
ской ССР. в котором выра
жают горячую благодарность 
партии и правительству за 
Отеческую заботу, заверяют, 
что отдадут все силы, энер
гию и знания для осуществ
ления огромных задач, по
ставленных партией перед 
молодым поколением рабоче
го класса.

За успехи в учебе и тру
де. активное участие в обще
ственной жизни лучшим вы
пускникам профтехучилищ 
были вручены Почетные 
грамоты ЦК ЛКСМ  Грузии, 
а также ряда министерств 
республики.

Отличившимся выпускни
кам были вручены' также 
нагрудные знаки «Отличник 
учебы» первой и второй сте
пени.

В  заключение состоялся 
концерт художественной са
модеятельности профессио
нально-технических училищ 
республики.

(Г р у з И Н Ф О Р М ).

Л я , Е П О

ш АНІМ
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М Е С Т Н Ы Е
ГАЗЕТЫ

С О О Б Щ А Ю Т

ВАХТУ НЕСУТ 
С Т Е К О Л Ь Щ И К И

Коллектив стеклотарного за
вода Кутаиси одним из первыж 
в городе начал деятельную 
подготовку к работе в десятой 
пятилетке. Уж е сейчас во всех 
ведущих цехах предприятия ра
бочие и служащ ие несут вах
ту в честь X X V  съезда КПСС. 
Обязательства многих— выпол
нить задание первого квартала 
будущ его  года ко дню от
крытия съезда. И оно будет 
выполнено. Предпосылки этому 
создаю тся уж е сегодня. Вы
полнение полугодового задания 
было заверш ено 10 июня. Ус
пешно осущ ествляется обяза
тельство выпустить сверхплано
вую продукцию  на 20Й тыс. руб
лей. Уж е реализовано этой 
продукции почти на 170 тысяч 
рублей. Хорошо работают в 
текущ ем году коллективы хру
стального, картонажного и дру
гих цехов. А  среди рабочих вы
деляю тся высокими показате
лями операторы Д . Бакурадзе,
Р. Д загнидзе , Г . Хатиашвили, 
И. Мамисеишвили.

(«Кутаисская правда»].

готовят
Т Р У Д О В Ы Е
П О Д А Р К И

«Взаимовыручка», «Взаимо
помощь»— эти слова стали попу
лярными в колхозе имени X X IV  
партсъезда села Лыхны Гудаут- 
ского района с тех пор, как на 
его чайных плантациях была 
внедрена бригадно - звеньевая 
система. Именно она позволила 
лыхненским чаеводам досрочно 
взять пятилетний рубеж и про
дать государству 6.300 тонн 
сортового листа —  на 393 тонны 
больше задания. И ныне дела 
у них идут хорошо. Коллектив 
чайной фабрики едва успевает 
принимать на переработку зе
леное сырье. Достаточно ска
зать, что за два месяца пред
приятие приняло свыше 600 
тонн высокосортного чая при 
годовом плане 1.473 тонны. Это 
на 190 тонн больше, чем за 
соответствующий период прош
лого года.

Сейчас в хозяйстве развер
нута подготовка к достойной 
встрече X X V  съезда КП С С . Тон 
в социалистическом соревнова
нии задает вторая бригада, 
возглавляемая Виктором Рех- 
виашвили. В индивидуальном 
трудовом соперничестве отли
чаются Царина Рехвиашвили, 
Гули М етревели, Тамара Майсу- 
радзе и другие. О т передови
ков стараю тся не отставать 
шестнадцатая и двадцать вто
рая бригады , которыми руково
д ят Варлам Кекелия и Григо
рий Курм азия.

250 тонн листа сверх плана—  
такой трудовой подарок пре
поднесут X X V  съезду КП СС 
льіхненские чаеводы.

(«Советская Абхазия»].

О П Е Р Е Д И В Ш И Е
ВРЕМЯ

Готовясь достойно встретить 
X X V  съезд  Коммунистической 
партии, коллектив шахты имени 
Лакоба изо дня в день нара
щивает темпы добычи угля . 25 
июня он рапортовал о дооооч- 
ном выполнении полугодового 
плана.

Впереди —  участок № 2, воз
главляемый Г. Гадзелиани. Гор
няки этого участка работают 
уж е в счет августа. Хорошо 
трудятся здесь бригады про
ходчиков А . Кутат е л а д  з е, 
В . Ж оржолиани. С начала года 
они прошли сверх плана бо
лее 160 погонных метров, вы
полнив при этом плановое за
дание на 125,3 процента.

Отличились и бригады ГРО З 
Р. Гвасалия, В. Ш евченко, 
Ю . Сам сония. Они выполняют 
свои еж едневные задания не 
м енее чем на 110— 120 про
центов.

На девять дней раньше сро
ка выполнили полугодовой план 
горняки ш ахты имени Ленина. 
На их счету с начала года— свы
ше 3.700 тонн сверхпланового 
топлива.

Самоотверж енно трудится 
здесь коллектив участка № 3, 
руководимый Г. Чоговадзе, до
бывший за первое полугодие 
около 3.000 тонн угля сверх 
задания.

Бригада проходчиков А . Бо- 
келавадзе прошла сверх плана 
110 погонных метров и выпол 
нила производственную  прог
рамму шести месяцев на 112 
процентов. Успешно трудятся 
здесь  горняки П. Кондраш ов, 
А . Дем ин , И. Кцев, Л . Кабулов 
и другие.

(«Ткварчельский горняк»].

А  ЗД ЕС Ь  ГО ТОВЯТ кадры рабочего класса, 
пище *8Н И м к  в : ■ ф резерном  цехе Тбилисского профтехучи

Ф ото  С  Тевзадэе. (Ф отохроника ГрузИ Н ФО РМ а).

М О С К В А
ВСТРЕЧАЕТ
ФЕСТИВАЛЬ

Н ад гостиницей «Россия» 
взвились разноцветные флагн 
десятков стран мира: здесь — 
центр IX  международного ки
нофестиваля, который сегодня 
открывается в столице. Н ака
нуне открытия крупнейшего 
кинофорума к о р р еспондент 
«Зари Востока» беседовал с 
председателем Комитета по ки
нематографии при Совете Ми
нистров С С С Р  Ф . Т . Ермашом. 
В о т что он рассказал:

—  Деятели кино всех  кон
тинентов привыкли к тому, что 
М осква является традицион
ным местом меж дународных  
кинофестивалей. Столица Со
ветского С ою за уж е давн о  ста
л а  одним из крупнейших кине
матографических центров ми
ра . З десь выпускается еж его д 
но около 60 художественных и 
сотни документальных, научно- 
популярных, мультипликаци
онных, учебных фшгьмов, ки- 
ножурнсыы для  взрослы х и д е 
тей. Марка «Мосфильма» зн а
кома зрителям всей  планеты— 

Д еви з  IX М осковского ки
нофестиваля, как и восьми пре
дыдущих, —  «З а гуманизм ки
ноискусства, з а  мир и друж бу  
м еж ду народами!». Этот деви з  
близок и д о р о г  всем у ч ел о ве
честву. Он собрал  под с в о е  
знамя прогрессивны х кинодея- 
телей всех  континентов.

Австралия и Аргентина, Ми
дия и Тунис, Ф Р Г и Пакистан, 
Португалия и Япония, Турция 
и Филиппины, Колумбия и 
Франция, Чехословакия и Д а 
гом ея, Великобритания и Шри 
Ланка, Венгрия и К ан ада  — 
трудно перечислить вс е  стра
ны, согласивш иеся участвовать 
в о  всемирном смотре киноис
кусства. П рограмма фестива
л я  — широка и м ногообразна. 
Будут проведены  три конкур
с а  —  художественных, корот
кометражных и детских филь
м ов. В  составе жюри этих кон
курсов  — крупнейшие кинодея
тели многих стран. Жюри кон
курса художественных лент 
возглавляет  известный реж ис
сер , народный артист СССР, 
лауреат Государственной пре
мии Станислав Ростоцкий, дет
ских фильм ов —  Герой Социа
листического Труда, писатель 
С ергей  М ихалков, коротко
метражных картин — лауреат  
Ленинской премии реж иссер  
Роман Кармен.

На конкурс полнометражных 
художественных фильм ов IX 
м еж дународного фестива.гя Со
ветский С ою з представляет ки
ноленту «К расное яблоко», со з
данную по сценарию Чингиза  
Айтматова, Эльги Лындиной  
и Толомоша О кеева. Д ругая  
картина, выдвинутая на кон
курс, — «Д ерсу У  зала» . Е е по
ставил на студии «Мосфильм» 
Акира К у росава , авторы сце
нария Акира К у р о сава  и Юрий 
Нагибин.

Ценность М осковского фести
валя  не только в  том, что его  
участники и многочисленные 
зрители сумеют посмотреть 
лучш ие ленты, созданны е чуть 
ли не в о  всех  уголках зем ного  
ш ара. Этот форум  становится 
центром общ ения кинемито- 
графистов. На нем состоится 
откровенный обмен мыслями, 
идеями, мнениями. 15 и 16 ию
ля в  Белом  зале С ою за кине
матографистов СССР будет 
проведен а  дискуссия п од  д е 
визом  фестиваля: «За гум а
низм киноискусства, з а  мир и 
друж бу м еж ду народами!». На
кануне дискуссии состоится 
встреча, посвящ енная М ежду
народном у го д у  женщины.

В дни фестиваля зарубеж 
ные гости примут участие в  
X V III московском Д н е  кино 
в о  Д вор ц е спорта в  Лужниках. 
Стал традиционным киноры
нок —  встречи видных зар у 
беж ны х прокатчиков, вл адел ь 
цев кинофирм, кинотеатров. 
В сесою зн ое объединение «Со
вет экспорт фильм» пригласило  
участвовать в работе кинорын
ка около 200 гостей из 71 стра
ны мира. В  их распоряж ение 
предост авлены пять просмотро
вы х зал ов.

Большой экран планеты, ко
торый засветится в  М оскве, 
будет ярким праздником про
гр есси вн ого  киноискусства.

Л . РО СТО ВЦЕВ.
(Корр . «Зари Востока»).

А  СТАЛЬН Ы Е ТРУБЫ  трубопрокатного цеха Руставского металлургического завода пользую тся большим спросом не 
только в нашей стране, но и за рубеж ом. Они отправляю тся на Кубу, в ГД Р , Ирак, Индию и другие страны.

Н а  с н и м к е :  передовики производства трубопрокатного цеха Таня Кем  и бригадир по отделке труб Гиви Джадалашвили 
за сортировкой тр уб  стана «400». Ф о то  М . Квирикашвили.

П Р И Р О Д А  —  НАШ  О Б Щ И Й  Д О М

БЕРЕЧЬ Г Л У Б И Н Н О Е  
Т Е П Л О  З Е М Л И

ДИАПАЗОН ПРИ М ЕН ЕН И Я Т ЕР М А Л Ь Н Ы Х  ВОД 
А  Н Е П РИ СЛ УШ АЛ И СЬ К  М НЕНИЮ  СПЕЦИАЛИСТОВ 
А  В  П Л ЕН У ВЕД О М СТВЕН Н Ы Х И Н ТЕРЕС О В ,

Вода — основа жизни на 
Земле, и она требует к себе 
внимания и заботы. К  сожа
лению. еще довольно часто 
приходится сталкиваться с 
фактами расточительного, бес
хозяйственного отношения к 
воде. Именно поэтому в 1975 
году Советом Министров 
СС С Р было утверждено По
ложение о государственном 
учете вод и их использова
нии. Этот документ имеет ог
ромное значение в решении 
проблемы повышения эффек
тивности работы всех водо
хозяйственных систем, рацио
нального использования вод
ных ресурсов, в том числе 
источников тепловой энер
гии — термальных вод.

Диапазон их применения 
довольно широк. Термальные 
воды можно использовать в 
лечебных целях, для отопле
ния зданий, парников и теп
лиц. животноводческих ферм 
и птицеферм, для защиты от 
замерзания теплолюбивых 
субтропических культур: в
технологических процессах и 
т. д. Это позволит экономить 
уголь, нефть, газ. запасы ко
торых ограничены. Кроме то
го. можно будет высвободить 
несколько миллионов кубиче
ских метров питьевой воды, 
которая сейчас используется 
в котельных. Это позволит 
экономить несколько десят
ков миллионов рублей в год. 
Впрочем, дело не только в 
экономической выгоде. Ис
пользование термальных вод 
послужит оздоровлению внеш
ней среды.

Несмотря на все сказан
ное. применение термальных 
вод пока еще довольно огра
ничено и малоэффективно. 
Одна из причин этого заклю
чается в отсутствии единого 
руководства при эксплуата
ции скважин—различные ис
точники принадлежат раз
ным ведомствам. В результате 
односторонне, некомплексно 
используется тепловая энер
гия. Значительное количество 
термальных вод годами изли
вается бесцельно, заболачи
вая прилегающие .к скважи
нам земельные участки, т. е. 
вместо пользы приносит вред. 
А  отсутствие единой техноло
гической схемы эксплуатации 
приводит к истощению место
рождений и преждевремен
ному выходу их из строя.

Взять, к примеру. Цаиш- 
ское месторождение термаль
ных вод. Две скважины этого 
месторождения— разведочная 
и каптажно - эксплуатацион
ная, находятся в ведении Гру
зинского республиканского со
вета по управлению курорта
ми профсоюзов. Причем, раз
ведочная скважина сущест
вует уже более 20 лет и все 
эти годы открыто фонтани
рует. Госкомитет по исполь
зованию и охране водных ре
сурсов Совета Министров 
Грузинской С С Р неоднократ
но указывал Совету по уп
равлению курортами проф
союзов на недопустимость по
добного положения, предла
гая перевести источник на 
крановый режим или закрыть 
его. но дело, к сожалению, 
не сдвинулось с места.

А  результат этой бесхозяй
ственности—самый плачев
ный: соседняя. четвертая
скважина, расположенная на 
этом же месторождении,
прекратила самоизлнв. Рабо
та Цаишского теплично-пар
никового хозяйства пло

щадью 4.000 квадратных мет
ров, использовавшего тер
мальные воды этой скважи
ны. оказалась под угрозой 
срыва..

Не лучше положение и со 
второй, каптажно-эксплуата- 
ционной скважиной, с деби
том высскотермальной 80- 
градуснЬй воды до одного 
миллиона литров в сутки. 
Только 20 — 25 процентов 
общего дебита используется 
в бальнеологических целях, 
основная же часть этого при
родного богатства пропадает.
А ведь термальные воды в 
Цаиши можно было бы ис
пользовать комплексно—отап
ливать школу-интернат, зда
ние сельского Совета, другие 
объекты. Но вот тут-то и 
сказывается межведомствен
ный барьер, преодолеть кото
рый не так-то легко. Анало
гичное положение создалось 
на пятой и седьмой скважи
нах тбилисского месторожде
ния термальных вод. принад
лежащих Управлению курор
тами Министерства здравоох
ранения Грузинской ССР.

С целью улучшения ис
пользования имеющихся ре
сурсов подземных вод два 
года назад было создано Гру
зинское управление по ис
пользованию глубинного теп
ла Земли Министерства га
зовой промышленности СССР. 
Скважина, расположенная на 
Лисской площади, снабжает 
горячей водой два квартала 
Сабурталинского массива, 
другая скважина. Сабѵрта- 
линская. поставляет воду 
Центральной республикан
ской клинической больнице 
для комплексного использо
вания (бальнеология, отопле
ние. гигиенические цели и 
т. д.). В городе Зѵгдиди во
семнадцать объектов исполь
зуют высокотермальную во
ду. Глубинное тепло Земли 
поставлено на службу людям 
во многих районах Грузии: 
Гэльском, Очамчирском. Хоб- 
ском, Сагареджойском. Тер- 
жольском. Если раньше тер
мальная вода использовалась 
только в бальнеологических 
целях, то теперь сфера ее 
применения гораздо шире, 
расход воды достигает 5 мил
лионов кубометров. Если по
смотреть. как именно она 
используется, получится лю
бопытная картина: 40 про
центов идет на горячее водо
снабжение. 33 — на отопле
ние жилищно-производствен
ных объектов и парников, 22 
процента расходуется на тех
нические нужды и 5 процен
тов этой целебной воды упот
ребляется в бальнеологиче
ских целях для лечения лю
дей. Следовательно, до орга
низации управления 95 про
центов термальных вод вооб
ще не использовалось.

Тем не менее то обстоя
тельство. что многие сква
жины подчинены разным ми
нистерствам и ведомствам, в 
значительной мере затруд
няет работу Управления по 
использованию глубинного 
тепла Земли. Решение этого 
вопроса следует ускорить. 
Ведь при единоначалии и 
пользы будет гораздо больше 
и спрос станет строже за 
рациональное использование 
природного богатства.

Н. НЕБИ ЕРИ ДЗЕ. 
начальник отдела Госкомитета 
Совета Министров Грузинской 
С С Р по охране природы.

П Р И Г Л А Ш А Е Т  « И В Е Р И Я »
Разве забудет путник гостеприимный дом грузинского 

крестьянина, где хозяин обязательно напоит его ключевой 
водой, угостит добрым вином, попросит отдохнуть часок- 
другой. Это закон древний, как и сама страна голубых 
гор. Отныне наверняка не пройти и мимо большого дома, 
выросшего среди русских белоствольных берез в подмос
ковном лесу. На 45-м километре Минского шоссе госте
приимно распахнул чеканные двери национальный гру
зинский ресторан «Иверня».

Посетителям еще пред
стоит познакомиться с искус
ством его поваров. Но пер
вое восхищение вызывает 
архитектура, художественное 
решение самого здания. Про
стота — вот наиболее вер

ная его оценка. Камень, де
рево и черепица — тради
ционные для грузинского 
дома материалы использова- 
нц  здесь. Мозаичное панно, 
чеканные и медные светиль
ники, керамические сосуды.

старинная мебель, да я само 
здание, как бы приподнятое 
над местностью. Передают 
колорит южного края. Автор 
проекта— заслуженный архи
тектор республики Л. Р. Муш- 
кудиани. строители треста 
«Грузкоопстрой*. руководи
мые инженерами Г . О. Кир- 
тава и Г . Г . Швилдадзе, 
создали светлый радостный 
дом. который будет при
нимать одновременно до 500 
гостей.

Для работы в «Ивериго» 
приглашены известные в Гру
зии кулинары во главе с

П И С Ь М А

ЧИТАТЕЛЕЙ

Н У Ж Н Ы  И Н Ж Е Н Е Р Ы -  
М Е Х А Н И К И

За последнее время в 
республике выявлено зна
чительное отставание по 
выполнению плана капи
тального строительства.

Думается. одной из 
причин Отставания явля
ется несоответствие но
менклатуры ’ инженерных 
кадров, которых готовят 
в Грузии для предприя
тий строительной индуст
рии, реальному уровню 
механизации и автомати
зации в этой отрасли на
родного хозяйства.

За последние годы в 
республике, как и во всей 
стране, наблюдается про
цесс все большей инду  ̂
стриализацни строитель
ства. Нарастающим пото
ком вступают в строй но
вые предприятия по изго
товлению строительных 
конструкций, домострои
тельные комбинаты, ком
бинаты железобетонных 
изделий, цементные заво
ды, оснащенные сложной 
совреме и н о й  техникой: 
Значйтел ь н ы й  рост в 
этом направлении наме
чен на предстоящую пяти
летку. В  ближайшие не
сколько лет будут сданы 
в эксплуатацию домостро
ительные комбинаты в 
Тбилиси и Бзыби, завод 
сборных железобетонных 
изделий в Тбилиси, завод 
объемно-блочного домо
строения в Рустави, асбе- 
стошифе р н ы й  завод в 
Каспи и ряд других пред
приятий. Новый, более 
высокий уровень механи
зации предприятий про
мышленности строитель
ных материалов уже се
годня требует изменення 
в соотн&пении специали
стов различного профиля, 
которые обслуживают эту 
важную отрасль.

Инженеров - строителей 
по промышленному и

гражданскому строитель
ству и по производству 
Строительных изделий и 
конструкций готовит стро
ительный ф а к у л ь т е т  
Грузинского политехниче
ского института имени 
В . И. Ленина. Но. наряду 
с ними республике необ
ходимы и специалисты по 
механическому оборудо
ванию предприятий, вы
пускающих строительные 
материалы, изделия и 
конструкции. Подготовка 
инженеров этого профиля 
уже организована в ряде 
технических вузов стра
ны — Московском инже
нерно-строительном, Ки
евском политехническом. 
Харьковском и Томском 
инженерно - строительных 
институтах. По данным 
Госплана Грузинской СС Р, 
в ближайшие годы по
требность в инжекерах- 
механиках у к а з  энного 
профиля достигнет в рес
публике около 100 чело
век в год. Это свидетель
ствует о том. что уже сей
час необходимо подумать 
об их подготовке в ГПИ.

Пополнение предприя
тий строительной индуст
рии кадрами инженеров- 
механиков создаст благо
приятные в о з м ожности 
для более рационального 
использования современ
ного оборудования. Тем 
самым будет с о з д ана 
твердая основа для ус
пешного претворения в 
жизнь решений партии и 
правительства в области 
строительства в нашей 
республике.

Ю . КАРТВЕЛИШ ВИЛИ. 
заведую щ ий кафедрой 
ГПИ имени В. И. Лени
на, доктор технических 
наук, профессор.

В О Ж И Д А Н И И  
С Л У Ж Б Ы  Б Ы Т  А. . .
В  последние годы в 

Тбилиси многое сделано 
для дальнейшего повыше
ния благосостояния лю
дей. Открыты н о в ы е  
ателье, комбинаты, ма
стере к ие ,  фабрики-прачечные.

Однако п р е  дприятий 
службы быта все еще ма
ло в новых кварталах и 
на окраинах. Не состав
ляют исключения в этом 
отношении и такие райо
ны города, как поселки 
Товарный и Метростроя. 
Здесь даже вопрос ремон
та радиоприемника или 
сдачи одежды в химчист
ку превращается в не
разрешимую п р о  блему. 
Полностью отсутствуют 
.сапожные и портняжные 
мастерские, мастерские 
по ремонту телевизоров, 
холодильников, часов и 
других бытовых приборов.

Жители Товарного по
селка и поселка Метро
строя много раз обраща
лись в исполком райсове
та имени 26 комиссаров 
с просьбой выделить со
ответствующее помещение 
для организации салона 
бытового обслуживания.

В  райсовете эту просьбу 
трудящихся поселка оста
вили без внимания. Тогда 
пришлось обратиться за 
помощью в газету «Ме
тростроевец». Министер
ство бытового обслужива
ния населения республи
ки откликнулось на опуб
ликованную в газете за
метку. Оно предложило 
управле н и ю  «Тбилтон- 
нельстрой» п о с т  роить 
комбинат на свои средст
ва. Со своей стороны ми
нистерство о б я з алось 
предст а в и т ь типовой 
проект Дома.быта. Земель
ный участок под строи
тельство должен был вы
делить райисполком^.

Однако благие порывы 
не нашли продолжения. 
Прошло уже четыре го
да, но ничего еще не сделано.

Жителей Поселков Ме
тростроя и Товарного ин
тересует. как долго еще 
ждать? Когда, наконец, у 
них наладят работу служ'- бы бы4а?

'  Л . ИСНЕЛИ ,
ж итель поселка М етро
строя.

Д О М  С Д А Л И ,  
А  НЕДОДЕЛКИ О СТА Л И СЬ

тбилисским шеф - поваром 
Г. В. Гоглидзе. Официантами 
здесь стали недавние выпуск
ники московской школы 
метрдотелей и официантов, 
которые, кроме профессио
нального мастерства, как пра
вило. владеют иностранным 
языком.

«Иверия» — первый из на
циональных ресторанов, ко
торые будут сооружены в 
Подмосковье кооператорами 
всех союзных республик.

В. иткин, 
О . Ш КАБЕЛ ЬН И КО ВА . 

(Кор р . ТА СС ).

В  начале этого года 
нам выдали ордера на 
квартиры и вселили в но
вый пятиэтажный капи
тальный дом № 35, нахо
дящийся в Сухуми по 
Почтовой улице.

Все жильцы радовались 
получению квартир в но
вом доме. Но радость, к 
сожал е н и ю, оказалась 
преждевременной. Дело в 
том, что строители факти
чески сдали не готовый 
дом. а полуфабрикат. Не
возможно даже бегло пе
речислить все недоделки, 
С которыми столкнулись 
жильцы. Совершенно не 
благоустроены террито
рия и дороги, ведущие к дому.

Непонятно, почему ди
рекция молочного завода.

являющаяся заказчиком, 
приняла дом с такими 
серьезными строительны
ми дефектами?

Впрочем, сейчас уже 
важнее выяснить другое: 
исправит ли управление 
треста М?» 6 Министерст
ва строительства Грузин
ской С С Р , возводившее 
указанный дом, все допу
щенные недоделки?

А  к руководителям Су
хумского продторга у  нас 
такая просьба— изыскать 
возможность для откры
тия вблизи дома продо
вольственного ларька.

К . АД Л ЕЙ БА , Д . Д Ж А - 
Л А ГО Н И Я , Ш . ГВИ Л А ВА , 
жильцы дом а № 25 по 
Почтовой улице,
г . Сухуми.
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ПУЛЬС ПЛЛНЬ ГЫ ИК ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ
ПОРТУГАЛИЯ:

ОТПОР ПОДРЫВНЫМ ДЕЙСТВИЯМ
П Р И З Ы В  П РО ФСО Ю ЗО В А  ЗА- ѵ 
Я В Л Е Н И Е  ПОЛИТИЧЕ С К О И * 
КОМИССИИ ЦК П О РТУ ГА Л Ь 
СКОИ КОМП А  Р  Т И И А ЗА 
ГО В О Р  П РО ТИ В РЕВО Л Ю Ц И 
ОН Н Ы Х П РЕО БРА ЗО ВА Н И И

ЛИССАБОН, 9 июля. 
(ТАСС). Федерация проф
союзов Португалии (Ин- 
терсиндикал) обратилась 
с призывом к населению, 
ко всем трудящимся при 
нять участие 10 июля в 
массовой манифестации, 
чтобы выразить поддерж
ку Движению вооружен
ных сил, Революционному 
совету, президенту рес
публики, премьер-мини
стру и воспрепятствовать 
осуществлению планов ре
акции.

Эта манифестация прово
дится по инициативе ряда 
профсоюзных организаций, 
опубликовавших совместное 
заявление. В  нем подчерки
вается необходимость дать 
отпор подрывным действиям 
реакционеров. пытающихся 
внести раскол в ряды трудя
щихся, вызвать политический 
кризис в стране.
5 Политическая комиссия 
Е ЦК Португальской комму-

*  мистической партия ооуб- 
Е ликовала заявление о по- 
= ложеннн в стране, в ко- 
5 тором выражается озабо- 
| ченность развитием собы- 
Е тий в Португалии.

Позиции определенных по
литических группировок, от
мечается в документе, и за
явления их руководителей о 
«возможности быстрого из
менения существующей си
стемы власти* свидетельству
ют о намерении правых спро
воцировать опасные вылазки 
против революционного про
цесса.

Требование о сформирова
нии новой правительственной 
коалиции без участия Порту
гальской коммунистической 
партии н партии Португаль
ское демократическое движе
ние. с которым выступили 
недавно лидеры партии соци
ал-демократического центра, 
явно показывает намерения 
правых сил.

Ни социалистическая, ни 
народно-демократическая пар

тии не отвергли публично эту 
контрреволюционную плат-, 
форму. Они до сих пор не от
ветили на предложения ПНП 
о проведении совместного ана
лиза создавшейся обстанов
ки. Наоборот, генеральный 
секретарь соцпартин М. Соа
реш выступил с угрозами 
«парализовать всю страну*, 
если не будут удовлетворены 
определенные его требова
ния. Правые искусственно 
обостряют трудовые конф
ликты, координируют вылаз
ки контрреволюции и псевдо- 
революционных группировок, 
активизируют яростную анти
коммунистическую кампанию. 
Одновременно они усилива
ют нападки на премьер-мини
стра. занимаются подпольным 
распространением контррево
люционной пропаганды. Все 
это. указывается в заявле
нии Компартия, создает в 
стране напряженную обста
новку. в которой прогрессив
ные силы должны действо
вать решительно.

Политическая комиссия ЦК 
ПКП призывает португаль
ских граждан разоблачать и 
срывать происки реакции, со
хранять н укреплять единство 
действий трудящихся и всех 
сил. по-настоящему принима
ющих участие в революции, 
обеспечить дальнейшее раз
витие революционного про
цесса в направлении социа
лизма.

чили:

СВОБОДУ ЛУИСУ КОРВАЛАНУ!
П РО ТЕС Т М ИРОВОЙ О Б Щ Е С Т 
ВЕН Н ОСТИ А  ОТЧАЯННОЕ ПО
ЛО Ж ЕН И Е Ж И ТЕЛ ЕЙ  ОСТРО
В О В  А  В Ы З О В  О РГА Н И ЗА 
ЦИИ О Б Ъ ЕД И Н ЕН Н Ы Х  НАЦИИ

ГА В А Н А . Как вызов всем
прогрессивным силам , всем 
странам  —  членам О рганиза
ции О бъединенных Наций рас
ценил член политкомиссии Ц К 
Компартии Чили Родриго  Ро
хас в беседе с ж урналистами 
отказ хунты разреш ить въезд 
в Чили представителям  ком ис
сии О О Н  по правам  человека.

Родриго Рохас указал , что 
главарь хунты Пиночет и его  
сподручные преднамеренно 
создали нечеловеческие усло
вия в концлагере «Трес-ала- 
мос» д ля  Генерального  секр е
тар я  Компартии Чили, стрем ясь 
уничтожить его  ф изически.

БЕРЛИН. Красны й крест ГД Р 
потребовал нем едленного ос
вобож дения Генерального  с е 
кретаря Компартии Чили Луи
са  Корвалана и д руги х чилий
ских патриотов, том ящ ихся в 
концлагерях и тю р ьм ах воен
но-фашистской хунты .

(Т А С С , 9 ию ля).

К Н Ь Ю - Й О Р К ,  9 июля. 
Е  (Т А С С ). В отчаянном поло- 
Е  женин оказались жители 
Е  нескольких принадлежащих 
Е  Чили островов в Тихом 
Е  океане, широко известных 
Е  во всем мире как  острова 
Е  Робинзона Кр узо .

О коло  700 километров отде
ляю т их от материка. Преж де 
чилийские власти регулярно 
направляли на острова суда с 
продуктам и питания и товара
ми. После сверж ения прави
тельства Сальвадора Альенде 
и установления фаш истского 
режима в стране о  жителях 
островов просто забыли. На 
протяжении длительного вре
мени они не получают никако
го продовольствия.

У  нас нет ни соли , ни кар
то ф еля , ни муки. М ы готовим 
е д у  на морской воде, заявил 
ж урналистам  руководитель об
щины рыбаков этих островов 
М . Ш иллер.

ИНДИЯ

З А М Ы С Л Ы  Р Е А К Ц И И
5  Д ЕЛ И , 9* мю ля. (Т А С С ). С клады  оруж ия и боеприпасов об- 
В  иаружены во время обысков в помещ ениях организаций 
|  Ананда м арг и РО С .

К ак отмечает печать, тем са 
мым подт верждается п од р ы в
ной характер этих д ву х  реак
ционных организаций, которые 
н аряду  с  другим и экстремист
скими группировкам и были з а 
прещ ены на дн ях  п о  реш ению  
правительства. С оверш енн о о ч е 
ви дн о. пишет сего д н я  газета 
«Н эш нл гер ал ь д » , что реакция  
вы н аш и вала дал ек о  идущ ие з а 
мыслы, пытаясь террористиче
скими актами, убийствами п о

литических деятелей проложить 
с еб е  путь к власти.

Р еш ение запретить деятель
ность экстремистских группиро
вок  наш ло ш ирокое одобрен ие  
в  Индии. Это реш ение, отмеча
ется в  резолю ции руководст ва  
организации Компартии штата 
К ерала , свидетельствует о  на
мерении правительства довести 
д о  конца борьбу с  у грозой , ис
ходящ ей со  стороны правы х  
сил.

С ТЕЛЕТАЙПНОЙ 
Л Е Н Т Ы
А  ВАШ ИНГТО Н. Президент 

С Ш А  Д ж . Ф о р д  официально 
объявил о том , что он б у
д ет добиваться выдвижения 
своей кандидатуры на пост 
президента от республикан
ской партии на выборах 1976 
года . П резидент заявил, что он 
будет вестн активную избира
тельную  кампанию.

А  М О ГА Д И Ш О . Здесь  о т
крылся фестиваль советско-со
малийской друж бы , посвящен
ный первой годовщине подпи
сания Договора о друж бе и 
сотрудничестве меж ду С С С Р 
и Сомалийской Дем ократиче
ской Республикой.

А Д А К К А . Силы внутренней 
безопасности Народной Р е с 
публики Бангладеш усиливают 
меры по борьбе с террористи
ческими группами. В июне это 
го года а районах Пабны, 
Д ж ессура  и Куштии арестова
ны 150 экстремнстов.

А  НЬЮ -Й О РК. Идут послед
ние приготовления к  историче
ском у совместному советско- 
ам ериканском у космическому 
полету кораблей «Сою з» и 
«Аполлон», которые стартую т 
15 июля. Вчера наземные служ 
бы Центра космических поле
тов им . Д ж . Кеннеди на мысе 
Канаверал (ш тат Ф ло рида) и 
Центра пилотируемых косм и
ческих кораблей им . Л . Д ж о н 
сона в Хью стоне (штат Техас) 
сообщили, что все идет стро
го по плану.

Экипаж корабля «Аполлон» 
в составе Т . С таф ф  о р д а ,  
Д . Слейтона н В . Бранда про
вел очередную  тренировку на 
борту корабля-модели в Х ью 
стонском центре пилотируе
мых полетов, отрабатывая по
следние д е т а л и  стыковки 
«Аполлона» с  «Сою зом», а 
такж е отдельные элементы 
программы научных экспери
ментов. По свидетельству уче
ных, наблюдающ их за трени
ровками космонавтов, члены 
экипажа «Аполлона» совм ещ а
ю т отработку технической ча
сти будущ его полета с совер
шенствованием знаний русско
го  язы ка.

(Т А С С , 9 ию ля).

ВСЛЕД ЗА СОБЫТИЕМ:

Предательская сущность
м а о и з м а

■ КОЛОМБО, 9 июля. (ТАСС). Еще 7 5  членов про- 
:  пекинской группировки, отколовшейся в 1963 году от 
:  Компартии ІІІрн Ланки, порвали с  этой группировкой и 
§ решили вернуться в Компартию.

В опубликованном ими за
явлении подчеркивается, что 
политика злобного антисове
тизма, проводимая маоиста- 
ми, идет вразрез с интереса
ми рабочего класса и нацио
нально-освободительного дви
жения.

«Мы не можем согласить
ся с этой политикой, служа
щей интересам империализ
ма. — говорится в заявле
нии. — О проимпериалисти- 
ческой политике пекинских 
лидеров свидетельствуют сле
дующие факты: Китай при
держивался беспринципного 
оппортунистического курса 
в отношении войны во Вьет
наме и ближневосточного 
конфликта. Пекин открыто 
поддерживает кровавую фа
шистскую клику в Чили, 
империалистические военные 
блоки НАТО . С ЕА ТО , 
СЕН ТО . одобряет военное 
присутствие С Ш А  в Европе. 
Азии, в Средиземном море 
и Индийском океане сотруд

ничает с наиболее реакцион
ными силами на Западе, под
держивает торговые связи с 
фашистскими и расистскими 
режимами в Ю АР н Роде
зии».

Все это. указывают авто
ры заявления, нанесло ущерб 
самому китайскому народу, 
международному коммуни
стическому движению и борь
бе против империализма. И 
тот факт, что китайская эко
номика испытывает сейчас 
кризисные явления. — так
же неизбежный результат от
хода Пекина от позиций мар
ксизма-ленинизма.

Председатель объединен
ного профсоюза портовых ра
бочих ІІІри Ланки М. С. 
Саул Хамид, подписавший 
это заявление, подчеркнул, 
что он сам и его товарищи 
убедились в предательской 
проимпериалистической сущ
ности маоизма.

На нынешней стадии цей
лонской революции, сказал

он. объединенный фронт, в 
состав коалиционного прави
тельства которого входит и 
Компартия Шри Ланки, — 
это главное течение прогрес
сивного движения нашей 
страны подобно тому, как 
социалистическое содруже
ство, руководимое Советским 
Союзом, является главной и 
решающей силой трех со
ставных элементов мирового 
революционного процесса — 
социалистического содруже
ства. международного рабо
чего движения и националь
но-освободительного движе
ния. Марксисты-ленинцы не 
могут игнорировать эту дей
ствительность.

Выступая на митинге, по
священном приему в Компар
тию тех. кто порвал с про- 
пекинской группиро в к о й. 
Председатель Компартии 
Шри Ланки Питер Кейнеман 
заявил, что китайское руко
водство. смыкающееся с ла
герем империализма в своей 
клевете на Советский Союз— 
самого активного защитника 
мира и самого последова
тельного борца за нацио
нальное освобождение во 
всем мире, дискредитировало 
себя в глазах всего прогрес
сивного человечества.

А  Г А ГР А . Санаторий «Колхида».
Фото Е . Русака.
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Спартакиада 
н а  м а р ш е

Задолго до окончания тур
нира борцов вольного стиля 
в Киеве можно было безоши
бочно назвать команду-побе- 
днтельницу. Б е з  условным 
фаворитом была сборная 
Р С Ф С Р , цвета которой за
щищали восемь чемпионов 
Европы и мира, два олимпий
ских чемпиона. Киевский 
ковер подтвердил авторитет 
чемпионов, хотя победа при
шла к ним нелегко. Один из 
главных претендентов на 
золотую медаль V I летней 
Спартакиады народов СССР 
прославленный атлет второ
го полусреднего веса Руслан 
Ашуралнев проиграл мало
известному борцу из Молда
вии Петру Марте, который 
и стал победителем турнира. 
В остальных весовых кате
гориях чемпионами стали: 
А . Харитонюк (Украина), 
А. Алахвердиев, В. Юмин 
(оба Р С Ф С Р ), Б . Базаев (Мо
сква), П. Пннигин (Украина), 
М. Арац и л о в (Р С Ф С Р),
A . Прокопчук ( М о с к в а ) ,
B . Гѵлю т к и н (Украина),
C. Андиев (Р С Ф С Р ).

Победители турнира—рос
сийские борцы внесли в ко
пилку команды 232,5 очка. 
Спортсмены Грузии оказа
лись только шестыми (94 оч
ка). Из борцов нашей рес
публики серебряные медали 
завоевали многократный чем
пион мира Леван Тедиашви- 
ли, на этот раз выступавший 
в полутяжелой весовой кате
гории, и Нодар Модебадзе 
(тяжелый вес). Четвертые 
места заняли Роин Добордж- 
гинидзе (до 57 кг) и Тари- 
ел Ростомашвили (до 74 кг).

На московском гребном 
канале в Крылатском состоя
лись финальные соревнова
ния мастеров академической 
гребли в первой группе, где 
состязаются экипажи сбор
ной СССР. Армеец из Тби
лиси мастер спорта между
народного класса Гиви Ни- 
курадзе завоевал бронзовую 
медаль в споре восьмерок -и 
свою долю из 18 зачетных 
очков всего экипажа. Таким 
образом, копилка спортивной 
делегации нашей республики 
пополнилась двумя очками. 
Самый большой урожай оч
ков пока собрали хозяева 
канала москвичи — 411. 
Окончательное количество оч
ков команд-участниц опреде
лится 17 июля после завер
шения заездов лодок во вто
рой группе.

Героем с о р е в н ований 
штангистов среднего веса на 
тяжелоатлетическом помосте 
Вильнюса стал 28-летний ар
меец из Минска Валерий 
Шарий. В ходе борьбы он 
зафиксировал три мировых 
рекорда: рывок — 165,5 кг, 
толчок — 203,5 кг, а в сум
ме двоеборья белорусский 
силач набрал 365 кг, превы
сив тем самым прежнее ми
ровое достижение москвича 
Владимира Рыженкова. Сам 
рекордсмен из-за травмы ру
ки отказался от продолже
ния соревнований.

Сегодня на старт Спарта
киады выходят представите
ли еще трех видов спорта: 
теннисисты (в Таллине), кон
ники (в Киеве) и борцы клас
сического стиля (в Алма- 
Ате).

ИЗМЕНЕНИЯ В КАЛЕНДАРЕ
Управление ф утбола Спорт

комитета С С С Р  внесло р яд  из
менений в календарь высшей 
лиги. Так, 16 июля вместо объ
явленного матча «Спартак» —  
киевское «Динамо» (эта  игра 
перенесена на более поздние 
сроки) состоится встреча м е
ж ду «Спартаком» и «Локомо
тивом», перенесенная с 26 ию

ля в связи с подготовкой олим
пийской сборной к отборочно
му матчу с Исландией. По этой 
ж е причине на более поздние 
сроки отложена и встреча 
«Пахтакор» —  «Черноморец». 
По случаю отъезда торпедов
цев в Чехословакию их матч с 
«Зарей» будет проведен 26 
июля.

Т У Р Н И Р Н А Я  О Р Б И Т А
А  На завершившемся во 

Львове юношеском первен
стве ЦС «Спартака» по 
стрельбе из лука успешно 
выступил представитель Тби
лиси мастер В .  Леквеишви- 
ли. Стреляя в сложных по
годных условиях на 90-. 70-, 
50- и 30-метровых дистан
циях (упражнение М-1), он 
набрал 1.100 очков и удо
стоился золотой медали абсо
лютного чемпиона общества. 
Его тренер мастер спорта 
международного к л а с с а  
В. Тропин за воспитание чем
пиона ■ награжден грамотой 
ЦС «Спартака*. Призы при
суждали и за победу на от
дельных дистанциях. Сухум
ская спортсменка И. Солда- 
тенкова. член сборной коман- ' 
ды Грузйн. на 30-метровой' 
дистанции выбила 294 очка 
и заняла третье место.'

А В  столице Башкирии 5 
проходило всесоюзное юно
шеское междуведомственное 
первенство по современному 
пятиборью. Звание победите
лей завоевали тбилисские ди
намовцы Игорь Морозов. . 
Геннадий Батраков и Михаил 
Новосельцев. выступившие 
совяЙІсгно со сверстниками, 
иэ„ Москвы. Украины и Ка
захстана в составе сборной 
команды ЦС «Динамо*. Их

наставники — Т . Джеджела- 
ва и Т . Гогинашвили.

А  В календарном матче 
чемпионата страны футболи
сты кутаисского «Торпедо» 
встречались на своем поле с 
командой «Шинник» (Яро
славль). Победили кутаис
цы — 3:1.

А :  За 10,0 сек. пробежали 
100 м на миланском ста
дионе. где проходили боль
шие международные легко
атлетические соревнования, 
спортсмен с Ямайки Дон 
Кворри и занявший второе 
место Стив Уильямс (С Ш А ). 
Третьим был итальянец Пьет
ро Мениеа ’ — 10.1, четвер
тым с тем же временем—аме
риканец Стив Риддик. 200- 
метровку Кворри преодолел 
яэ 20,1. Рекордсмен мира 
американец Дуайт Стоунз 
взял высоту 221 см.

А В третий раз в нынеш
нем сезоне новый рекорд
смен мира Карл-Ханс Рим 
(Ф Р Г ) послал молот за чер
ту 78 м (пока он — един
ственный атлет в мире, пе
решедший - этот рубеж). На 
состязаниях в западногер
манском городе Реде молот 
Рима пролетел 78.18 м (в 
серии были также броски на 
77.88 и 76,44).

----------- К О Р О Т К О
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А Ф А Р Ф О Р О В Ы Е  
Д О С К И

Американская ф и р м а  
«Элайэнсуол» выпуст и л а
классную доску для  школ и 
к олледж ей. Д оск а, н азва 
ние которой в  п ер ево д е  о з 
начает «пиши-стирай», с д е 
лана из мета.\.га, покрыто
го  тонким слоем ф арф ора.

И зображ ение наносится 
на ф арф ор  фломастером, а  
убирается с  помощью су
хой фланели. И ви дно на 
такой доске лучше, и пыли 
нет.

СТЕЧЕНИЕ 
О Б С Т О Я 
ТЕЛ ЬСТВ

а  Близнецы Д ж он  и Артур 
~  Моуфорт служ или коман

дирами* эскадрилий британ
ских В ВС . А н едавн о  оба  
умерли в  возраст е 66 лет. 
Оба от паралича сердца. В  
одну и ту ж е ночь. И в  
один и тот ж е  час. Разни
ца лишь в  том, что один  
умер в Бристоле, др у гой — 
в  В индзоре.

В начале английские га зе -  
3§ ты не стали печатать изве- 
Е  щения о  смерти близнецов, 
Е  опасаясь ошибки.

А  С О Б Л Ю Д А Й  
Д И С Т А Н Ц И Ю

На ож ивленных автостра
дах  Соединенных Штатов 
проводят испытания элек 
тронных «контро л е р о в » ,  
обеспечиваю щ их безоп ас
ное расстояние м еж ду а в 
томобилями. Датчики, уста
новленные на д ор оге , со
единены с  электронной ап
паратурой, измеряющей ин
тервал м еж ду проезж аю щ и
ми автомобилями. Если ин
тервал меньше 1Г2 секунды, 
что при скорости сто кило
метров в  час соответствует 
расстоянию в  33 метра, па 

; табло начнет мигать сл о во  
і «опасно». Если интервал 
і  меньше 0,7 секунды (около  
і 20 метров), раздает ся зву -  
I к овое предупреж дение.

В  прибор также вмонти- 
\ рован а  фотокамера, которая
1 автоматически регистриру- 
; ет автомобили, не собаю -
| дающ ие безопасную  дистан- 
; цию.

А  П О Д В Е Л А  
С Е Н Т И М Е Н 
Т А Л Ь Н О С Т Ь

Я» В Банье, близ П арижа,
«Я скончался Вильям Цеммур,
2  босс многочисленной шайки

3  французских гангст еров. На 
2  торжественную панихиду 
2  съехшгись из разных рай- 
2  он ое страны и из-за рубеж а  
2 200 е го  соратников и ком- 
2 паньонов по профессии.
2  Руководители Интерпола
2  узнали об  этом «съ езде»
3  б оссов  преступного мира.
2  В  результате несколько дав-  

2 но разыскиваем ых преступ-
2  ников наконец попали за
3  решетку.

А  П О С Л Е Д Н Я Я  
ЗМЕЯ А Л Е К А  
Ч А Н Д Ы
Известный в о  всей  Зам

бии зм еелов А лек Ч анда  
объявил, что вы нуж ден  от
казаться от лю бим ого дела, 
которому отдал 20 лет ж из
ни. З а это врем я е г о  я д о 
витые подопечны е кусали 
Алека 71 раз.

П оследний укус —  от аф 
риканской гадю ки  —  он по
лучил в  змеином питомни
ке зоопарка замбийской 
столицы, г д е  демонстриро
ва л  посетителям ядовитых 
змей. Ч анду удал ось  спа
сти, однако врачи  преду
предили, что этот укус д о л 
ж ен стать действительно 
«последним»: д ел о  в  том, 
что организм  Чанды  уж е  
отрицательно реагирует на 
противозмеиную сыворотку.

П

А ВЫ СТРЕЛ Ы  
НА С Т А Д И О Н Е

Е Три человек а погибло и 
четыре тяжело ранено, со о б 
щает бразильская пресса, 
в о  врем я перестрелки, ко
торая возникла на стадио
не городк а  Ж аранаполис 
во  врем я футбольного мат
ча.

При ничейном счете в  
ворота местной команды  
был назначен 11-метровый 
удар . Т огда  один из ф ана- 
тиков-болелыциков вы ско
чил на поЛе с пистолетом, 
крича, что застрелит каж 
д ого , кто коснется мяча... 
Префект го р о д а  пытался 
навести порядок, но был  
убит. К вооруж енном у буя
ну присоединился ещ е один, 
и тоже с пистолетом, потом 
ещ е несколько вооруж ен 
ных болельщ иков...

Н ачалась перестрелка, 
итог которой был поистине 
трагичен.

Редактор 
О. КИНКЛАДЗЕ.

М ИНИСТЕРСТВО ВЫ СШ ЕГО  И С РЕД Н ЕГО  
СПЕЦИАЛЬНОГО  О БРАЗОВАНИЯ ГРУЗИНСКОЙ ССР

ГРУЗИ Н С КИ Й  ОРДЕНА ЛЕН И Н А  
И ОРДЕНА ТРУДО ВО ГО  КРАСНОГО ЗНАМЕНИ

П О ЛИ ТЕХН ИЧЕСКИ Й ИНСТИТУТ им. В. И ЛЕН И Н А

О Б Ъ Я В Л Я Е Т
П Р И Е М  В А С П И Р А Н Т У Р У  

на 1975 год 
по следующим специальностям:

1. Ф изика твердого тела.
2. Геологи*, поиск и раз

ведка рудных месторож
дений.

3. Прикладная геометрия 
и инженерная графика.

4. Обработка металлов ре
занием,

5. Горные машины.
6. Информационно - изме

рительные системы.
7. Сети , каналы связи и 

распределение инфор
мации.

8. Техническая кибернети
ка.

9. Автоматическое управ
ление технологическими 
процессами.

10. Вычислительная техника.
11. Литейное производство.
12. Системы и средства пе

редачи информации по 
каналам связи.

13. Электрохимические про
изводства.

14. Автомобильные дороги.
15. Теплоснабжение, венти

ляция, кондиционирова
ние воздуха, газоснаб
жение, акустика и осве
тительная техника.

16. Теория механизмов, ма
шин и автоматических 
линий.

17. Сопротивле н и е мате
риалов и строительная 
механика.

18. Градостроительство, рай
онная планировка, ланд
ш афтная архитектура и 
планировка сельских на
селенных пунктов.

Заявление на имя ректо
ра представляется со сле 
дующими документами (в 
одном э к з .) : копия дипло
ма, личный листок по уче
ту кадров с  двум я ф ото
карточками, деловая и об
щественная характеристика 
с места работы, автобиогра
фия, выписка из трудовой 
книжки, список опублико
ванных работ или реф ерат, 
рекомендация совета ф а
культета для только окон
чивших вуз.

Поступающие сдаю т кон
курсные экзамены по спе
циальному предм ету, исто
рии КП СС и одному из ино
странных языков.

Заявления принимаются 
с  22 сентября по 18 октяб
ря с . г.

Приемные экзамены с 
1 ноября с . г.

ТБИЛИССКОЕ Ж ЕЛ ЕЗН О Д О РО Ж Н О Е 
ТЕХНИ ЧЕСКО Е УЧИЛИЩ Е №  32

О Б Ъ Я В Л Я Е Т
П Р И Е М  У Ч А Щ И Х С Я

на 1975-1976 учебный год
на русский м грузинский секторы по специальностям:
1. Токари по металлу.
2. Электрослесари по ре

монту электрооборудова
ния электровозов и элек
тросекций.

3. Столяры.
4. Слесари механосбороч

ных работ.
5. Электросварщ ики руч

ной сварки.
6. Электромонтеры по ре

монту промышленного обо
рудования.

. В училище принимается 
молодежь с 15 до  30 лет с 
8— 10-классным образовани
ем .

Д л я  учащихся со сред
ним образованием срок 
обучения 1 год, а для уча
щ ихся с 8-классным образо
ванием —  2 года.

Учащиеся, зачисленные в 
группы двухгодичного обу
чения, обеспечиваются пи
танием и обмундированием, 
учащиеся же с годичным 
сроком обучения обеспечи
ваются стипендией в разме
ре 30 руб. в месяц.

При прохождении произ
водственной практики уча
щиеся получают 33 процен
та от выработки.

После окончания курса 
обучения учащимся выда
ется диплом по специаль
ности, и они направляются 
на постоянную работу.

Время обучения в учи
лище включается в общий

трудовой н е п р е рывный 
стаж работы.

Окончи в ш и е училище 
имеют право зачисления в 
вуз на вечернее и заочное 
отделения.

Начало занятий 1 сентяб
ря 1975 года.

Поступающие в училище 
должны предъявить следую 
щие документы :

1. Заявление на имя ди
ректора училища.

2. Свидетельство об обра
зовании (подлинник).

3. Паспорт. ѵ •
4. Свидетельство о рож

дении.
5. Приписное свидетель

ство.
6. Справка с м еста жи

тельства.
7. Характеристика.
8. 6 фотокарточек разме

ром 3 X 4 .
9. Личное дело из шко

лы.
10. Автобиография.

Прием заявлений еж е
дневно с 9 до 17 часов по 
адресу : г. Тбилиси, ул.
Ахалкалакская, 2. Ж елез
нодорожное техническое 

училище №  32. Транспорт— 
м етро : станция «О ктябрь
ская»; трамваи: 1, 4, 11; ав
тобусы : 11, 17, 18, 31, 57, 
62; телеф он 99-42-32.

Н А Д ЕЖ Н О С ТЬ И НЕПРИ
ХОТЛИВОСТЬ — КА Ч ЕС ТВА , 
БЛ А ГО Д А РЯ К О Т О Р Ы М  
«ХА ЗА Р»  З А В О ЕВ А Л  М Е
Ж Д УН А РО Д Н Ы Й  РЫ НО К.

«Хазар-402» —  перенос
ный транзисторный радио
приемник, работающий в 
диапазоне длинных*и ср ед 
них волн.

«Хазар-402» 
29 руб.

всего за

Центральная ком м ер
ческо-рекламная орга
низация «Радиотехника».

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
СЕГО Д Н Я

По перяой программе.
10.05 — Из М оскяы . Цвет
ное телевидение. Утренняя 
гимнастика. 10.20 —  Из Мо
сквы . Новости. 10.30 —  Из 
М оскяы . Цветное телевиде
ние. «Вес е л ы е старты». 
11.15 —  Д о к у м е н та л ь н ы й  
ф ильм  «Дом Островского» 
(1-я серия). 12.20 —  Худо
жественный фильм  «Возле 
этих окон». 17.05 —  Д ля по
ступающих я вузы . История 
С С С Р . 17.50 —  Телефильм 
«Репортаж о м о л о к е » .  
18.10 —  Объявления. 18.15—  
Д ля детей . Короткометраж 
ный фильм . 18.35 —  На эк
ране студенческие работы. 
19.30 -г- Из М осквы. Цвет

ное телевидение. «Мир с< 
циализма». 20.00 —  «Сові 
ты специалиста». 20.10 - 
Киноочерк. 20.20 —  Рекл 
ма. 20.30 —  «Встреча с  по 
том». Е . Дидмамишвил
21.00 —  «Моамбе» —  и 
формационная программ
21.30 —  Концерт. 22.00 ■ 
Из М осквы. «Время» —  и 
формационная программ
22.30 —• Цветное телЬвид 
ние. Художественный ф и т  
«Океан». По окончании ■ 
Новости. По второй пр 
грамм е. 18.05 —  «Экр 
мальчика с пальчик». 18.45 
Д окум ентал ь н ьі й ф и т  
«Дом О стровского». (2 
серия). 20.15 —  Объявл 
ния. 20.20 — К о н ц е р
21.00 —  Впервые на наше 
экране. Худож естве н н ь 
фильм «Иду в завтра».
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